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Московский     
      коМсоМолец

■ ЕКАТЕРИНА ВАРНАВА сыграла бабушку в 
новой комедии. Впечатленный «мк-Бульвар» 
поспешил выяснить подробности, и оказалось, 
что на съемках екатерине пришлось стать не 
только бабушкой.

■ СЕРГЕЙ ГОРЕЛИКОВ весьма убедителен в 
образе мачо в шоу Comedy Club, что не мешает 
ему оставаться джентльменом. «мк-Бульвар» 
уверен в этом после обстоятельного разговора 
с артистом.

■ А ТАКЖЕ: Дана Борисова готова снова стать 
женой, Сиена миллер оценила бедра Софи 
марсо, дома, о которых мечтают знаменитости, 
звездные наряды недели и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

РОССИЯ ВЫХОДИТ ИЗ ИНТЕРНЕТА?
Читайте 3-ю стр.

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ,  
журналист,

обозреватель «Эха Москвы»

ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина 
ПИЧУГИНА,
обозреватель 
отдела городской 
жизни

ВЕНА СКАНДИРУЕТ: «PO-LI-NA!»
Предсказать произошедшее в первом 

полуфинале «Евровидения-2015» в минув-
ший вторник не брался даже клинический 
оптимист. То, что Полина Гагарина одно-
значно выйдет в финал, было, конечно, ясно 
и пессимистам, но чтобы с таким триумфом! 
Не ожидал никто! 

«Неладное» чувствовалось уже перед 
концертом. Какие-то расписные англи-
чане, тусуясь перед входом в Stadthalle с 
пивом и флажками, то и дело подмурлы-
кивали себе под нос рефрен Singing out, 
singing out из гагаринской A Million Voices. 
Подмурлыкивали многие — мы, например, 

всей делегацией, — но чтобы англичане, эти 
высоколобые снобы, обычно снисходительно 
посматривающие на мышиную европесен-
ную возню со своих исторических битловско-
пинкфлойдовских высот…
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«Евровидение-2015»: Гагарина с триумфом ворвалась в финал конкурса

ЕВГЕНИЙ ЕВТУШЕНКО:  
«НЕ БЫВАЕТ НЕПАТРИОТИЧЕСКОЙ ПОЭЗИИ» 

 На днях «МК» посетил легендарный поэт, много 
лет публикующий свои произведения на страницах 
нашей газеты. Евгений Евтушенко пришел, чтобы 
подарить свой монументальный труд — антологию 
«Поэт в России — больше, чем поэт. Десять веков 
русской поэзии» и рассказать о сенсационном 
выступлении, которое он готовит 24 мая, в День 
славянской письменности и культуры (день святых 
Кирилла и Мефодия). Он будет читать стихи... в 
храме. Поэт, который в 1960-е был символом от-
тепели, свободы слова и творчества, и сегодня 
продолжает доказывать, что литература может 
менять жизнь и у творчества нет границ. 

Читайте 8-ю стр.

…В россии снова заговорили об абортах. 
Точнее, об их, так сказать, коммерциализа-
ции. если выражаться официальным языком, 
такую медицинскую услугу, как искусствен-
ное прерывание беременности, депутаты 
Госдумы предлагают вывести из-под системы 
ОмС. Бесплатными останутся лишь аборты по 
медицинским показаниям (таковых сегодня, 
по статистике, лишь 3%). а женщина, которая 
не может оставить ребенка в силу каких-то 
других причин (их множество — в том числе 
и невозможность дитя прокормить), должна 

будет заплатить за аборт. «Оплачивать аборт 
при отсутствии медицинских или социальных 
показаний, не направленный на сохране-
ние здоровья и спасение жизни женщины, 
в современных финансово-экономических 
условиях — неоправданная роскошь», — го-
ворится в сопроводительных документах к 
разработанному в Госдуме законопроекту. 
В общем, на дворе кризис — поэтому пусть 
женщины рожают.

 В результате мы получаем возможность 
в очередной раз наступить на грабли. До 
1956 года аборты в СССр были запрещены. 
Но наивно было бы заподозрить советских 
женщин в тотальной законопослушности. 
криминальные абортарии в те годы в на-
шей стране процветали. Впрочем, многие 
экономили и на них, досрочно разрешаясь 
от нежелательного бремени своими силами. 
Сегодня в это страшно поверить, но тогда 
очень популярными были такие иезуитские 

способы прерывания беременности, как про-
калывание зародыша вязальной спицей или 
спичкой. Некоторые дамы умудрялись делать 
самоаборты посредством засовывания в мат-
ку фикусового листа или маленькой луковки 
(последняя через месяц прорастала, после 
чего женщина выдергивала ее вместе с за-
родышем). Были и такие дамы, что прыгали со 
шкафов, поднимали диваны, а еще заливали 
спринцовкой всякие ядовитые растворы… Ве-
роятно, статистика смертности в результате 
таких самоистязаний в какой-то момент стала 

столь пугающей, что руководство страны 
решило: раз уж женщин, которые приняли 
решение не рожать, остановить не способно 
ничто, пусть уж прерывают беременность 
в стерильных условиях больницы, а не под 
ножом мясника.

И так было в течение многих десятиле-
тий. к цивилизованным абортам в послед-
ние годы привыкли. как и к тому, что каждая 
женщина вправе решить для себя, рожать 
ей или нет. И если по каким-то причинам 
она решила не рожать (давайте не будем 
ее судить — повторю, что причины для при-
нятия такого решения могут быть разные), в 
любом роддоме ей бесплатно делали аборт, 
если срок беременности не превышал 12 
недель.

И  в о т  с н о в а 
нездорово.
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У САМОГО 
НАРОДНОГО 
МИНИСТРА — 
ЮБИЛЕЙ

Сегодня главному человеку в российском пра-
вительстве, который отвечает за оборону нашей 
страны, — 60. его имя всем известно — Сергей 
Шойгу. его жизненные вехи и принципы — у всех 
на виду. Ведь самые сложные и насущные для 
страны задачи приходилось и приходится решать 
именно ему. Согласитесь, живет в народе некая 
уверенность: раз дело поручено Шойгу — оно 
состоится, его имя как знак качества, который 
ставят на самых успешных проектах. а проектов 
было немало. 

Именно он встал у истоков и создал чрез-
вычайно необходимое для россии министерство 
— мЧС. Сегодня уверенность россиянина, где бы 
он ни находился, что страна не оставит его в беде 
и помощь обязательно придет, воспринимается 
как должное. Выстроенная система работает как 
часы. Но ведь заставить ее так работать у нас ох 
какое нелегкое дело! Заставил, работает. 

Говорят, коней на переправе не меняют. Но 
сложных переправ россии не занимать. а таких, 
как Сергей кужугетович, еще поискать. Тот не-
большой срок, на который Шойгу направила страна 
поднимать сложнейший подмосковный регион, 
тоже стал яркой страницей его биографии. У жи-
телей области быстро появилась уверенность: 
мы справимся. 

После короткой «гражданки» — новая пере-
права. И какая! Самая проблемная, оказавшаяся 
в критическом состоянии — российская армия. 
Сегодня многие — и военные, и штатские — при-
знают: наши Вооруженные силы преобразились до 
неузнаваемости. И дело тут не только и не столько 
в новейших вооружениях. Уважение общества 
и чувство самоуважения военных — вот в чем 
сила духа любого войска, а современные раке-
ты, самолеты и корабли — это его материальное 
продолжение.

Шойгу — чиновник. к чиновникам на руси 
сами знаете какое отношение... Но он и здесь 
ломает стереотипы. Народ его ценит и уважает, 
это факт. Недаром Сергея кужугетовича часто 
называют «народным министром».

личный опыт общения — самый важный. Я ни 
разу не усомнился в том, что Шойгу надежный друг, 
который в трудную минуту не бросит, выдержит, 
выдюжит — словом, настоящий мужик, настоящий 
Офицер, который знает, что такое честь и слово.

С юбилеем, Сергей кужугетович!  
Желаем вам долгой, плодотворной работы  

на благо Отечества и простого  
человеческого счастья!

Павел ГУСЕВ.

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте

  

ДОБРО 
ПОЖАЛОВАТЬ 
НА АБОРТ?

Классик рассказал «МК» 
о грядущем историческом 

выступлении 
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МОСКОВСКИМ ПРИЗЫВНИКАМ ВМЕСТЕ 
С ФОРМОЙ ВЫДАЮТ МОБИЛЬНИКИ
Еще сто столичных новобранцев отправились в армию

К ЮБИЛЕЮ ОКТЯБРЬСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ 
ПРИМИРЯТ КРАСНЫХ И БЕЛЫХ
Совместный памятник воинам Гражданской хотят 
установить в Крыму

Продолжение темы на 4-й стр.

ПЕДАГОГ АКАДЕМИИ ФИЗКУЛЬТУРЫ ОКАЗАЛСЯ 
ФАНАТОМ ГРАНАТ И ПИСТОЛЕТОВ

Арсенал огнестрельно-
го оружия, а также ножей 
и гранат изъяли у старшего 
преподавателя кафедры 
стрелкового спорта Рос-
сийского государственного 
университета физкультуры 
и спорта Михаила Коликова. 
Правоохранители уверены, 
что накрыли крупный канал 
контрабанды оружия. Только 
на то, чтобы описать все пи-
столеты, гранаты и патроны, 
оперативникам понадобился 
целый день 

Как стало известно «МК», 
всего во время обысков на 
рабочем месте Коликова, а 
также дома, на Профсоюзной 
улице, были изъяты автомат 
Калашникова, девять писто-
летов (три «Глок 17», «Глок 19», 
два пистолета Макарова, ТТ, 
револьвер «Наган» калибра 
7,62, а также сигнальный 
«Наган-С», переделанный под 
стрельбу боевыми патрона-
ми). Кроме того, у Коликова 
изъяли 13 гранат: две РГО, 

три РГН, три РГД-5, три Ф-1 и 
две светошумовые гранаты 
«Заря-2». Педагог также хра-
нил в жилище 26 500 патро-
нов разного калибра. Обыски 
продолжались на протяжении 
всего дня. По словам матери 
преподавателя, для ее сына 
коллекционирование оружия 
было просто хобби.

— Я знала, что у него в сей-
фе хранится что-то подобное. 
Он всегда говорил мне, чтобы 
никого чужого я не пускала в 
квартиру. Однако я думала, 
это связано с его професси-
ей, он учит людей стрельбе 
и увлекается оружием. Ему 
нравится возиться с ним, со-
бирать и чистить. Он достой-
ный человек, воспитавший 
много спортсменов, он не 
мог собирать оружие в ко-
рыстных целях, — рассказа-
ла правоохранителям мама 
Коликова. — Вчера мне начали 
звонить в дверь, я не хотела 
открывать, мне позвонил сын 
и сказал: мама не волнуйся, 
не знаю, чего они хотят, пусть 
смотрят что хотят. Этот обыск 
продолжался с 11 утра и до 9 
часов вечера. 

Сам Михаил Борисович сра-
зу после задержания поли-
цейскими подтвердил версию 
своей матери. «Все это я соби-
рал исключительно для лич-
ного пользования. Кстати, на 
некоторые виды у меня было 
разрешение. Ну что поделать, 
такой у нас закон! Экземпля-
ры, которые мне нравятся, 
законом запрещены к хра-
нению. Большую часть того, 
что у меня нашли, я получал от 
своих друзей, которые знали 
про мое увлечение и делали 
мне разные подарки. Гранаты 
мне тоже подарили!» 

Впрочем, оперативники 
МУРа и их коллеги из управ-
ления дознания ГУ МВД по 

Москве, которые уже возбу-
дили уголовное дело по ста-
тье УК «Незаконное хранение 
оружия», уверены, что ими 
перекрыт крупный канал по-
ставки оружия и боеприпасов 
в столицу. По мнению опера-
тивников, версия преподава-
теля кажется странной. Кол-
лекционеру ни к чему станок 
для изготовления патронов. 
Да и 26 тысяч боеприпасов 
различного калибра просто 
так для эстетического удо-
вольствия не хранят даже 
самые заядлые стрелки. 

Сам Коликов увлекается 
оружием всю сознательную 
жизнь — более 20 лет. По 
словам людей, знавших его, 
стрельба была для него не 
просто работой, а смыслом 
жизни. О любом оружии, каж-
дой конкретной детали или 
бойке к тому или иному огне-
стрелу он мог бы рассказать 
увлекательную историю. Пе-
дагог не только преподавал 
на кафедре в РГУФК, но и вел 
курсы повышения квалифи-
кации. В частности, препо-
давал современные мето-
дики подготовки и научного 
контроля в пулевой стрель-
бе, а также организационно-
методические основы под-
готовки юных спортсменов в 
прикладных видах стрельбы. 
Известен он и среди метате-
лей ножей — некоторое время 
даже был председателем ре-
гиональной общественной ор-
ганизации «Свободный нож», 
продвигавшей идеи метания 
ножа как вида спорта. На со-
ревнованиях по метанию ножа 
(фринайфу) Коликов неодно-
кратно был главным судьей, в 
том числе на соревнованиях, 
приуроченных к различным 
дням работников органов 
государственной безопас-
ности. 

ПОДРОСТОК ПОКИНУЛ ВИРТУАЛЬНУЮ РЕАЛЬНОСТЬ, 
ЧТОБЫ УМЕРЕТЬ

Подросток свел счеты с жиз-
нью из-за запрета на компью-
терные игры. Одержимость 
виртуальной реальностью 
толкнула его на роковой шаг 

Как стало известно «МК», за 
последние полгода 14-летний 
москвич Арсений (имя изме-
нено) львиную долю свобод-
ного времени потратил на 
игры, в частности на очень 
популярную сейчас «CS:GO». 
Он погрузился в себя, разго-
варивал с кем-либо, особен-
но с родными, крайне мало 
и лишь при необходимости. 
В какой-то момент родители 

узнали, что у парня куча про-
гулов в школе — он уходил с 
уроков и выкроенное время, 
разумеется, проводил за ком-
пьютером. В школе 15 мая у 
Арсения должен был быть эк-
замен, но вместо подготовки к 
нему он просидел целую ночь 
за ноутбуком, а потом просто 
не пошел в школу. Родители 
решили, что лучшая терапия 
— это визит на дачу в Подмо-
сковье. У Арсения отобра-
ли ноутбук и телефон, и в 6 
утра 16 мая они уже были на 
участке, вместе с родителями 
туда отправились бабушка и 

дедушка парня. От нечего де-
лать Арсений проспал до часу 
дня, а потом, как показалось 
родным, отправился прогу-
ляться. С того момента его 
не видели. Лишь вечером 19 
мая его тело нашли меньше 
чем в сотне метров от дачного 
участка. Парень повесился на 
суку на веревке. Как отметила 
старший помощник руководи-
теля ГСУ СКР по области Оль-
га Врадий, сейчас проводятся 
проверочные мероприятия, 
по результатам которых бу-
дет принято процессуальное 
решение.

В «МАТРОССКОЙ ТИШИНЕ» РАЗОБЛАЧИЛИ ЦЕЛЫЙ 
КЛАН ВЫМОГАТЕЛЕЙ 

Криминальный скандал раз-
горелся вчера в следственном 
изоляторе «Матросская Тиши-
на» — сюда нагрянули с обы-
сками сотрудники ФСБ. В ходе 
спецоперации была пресече-
на деятельность целой шайки 
вымогателей, орудовавших 
прямо в стенах изолятора. 

Как сообщили «МК» в 
Следственном комитете РФ, 
всего выбиванием денег из 
арестантов занимались пя-
теро работников СИЗО: трое 
действующих и двое бывших. 
Их сообщником был крими-
нальный авторитет, который 
находился в «Тишине» в каче-
стве подследственного. Объ-
ектом внимания шантажистов 
стали в основном те, кто об-
виняется по статьям УК «Мо-
шенничество», «Получение 
взятки» и т. д. (таких немало 
в СИЗО). Служащие изолято-
ра угрожали обеспеченным 
«сидельцам» расправой. Не-
покорных ожидало препрово-
ждение в «пресс-хату» (так на 

жаргоне называется камера, 
где избивают заключенных 
по негласному указанию ру-
ководителей СИЗО). В общей 
сложности тюремщики и их 
сообщники вымогали 10 мил-
лионов рублей. Эту сумму 
коммерсанты из числа заклю-
ченных должны были пере-
числить на банковские карты, 
оформленные на сообщников 
сотрудников СИЗО. 

По данным «МК», всего от 
действий банды пострадали 
10 человек. Среди задер-
жанных двое инспекторов 
по режиму и оперативник. А 
предполагаемым лидером 
шайки являлся бывший зам.
начальника СИЗО по опера-
тивной части Захаров, уво-
ленный около месяца назад. 
Сама же схема была проста: 
как только данные о «денеж-
ном» заключенном попадали в 
оперчасть, дежурный сообщал 
информацию оперативнику. А 
тот «продавал» ценные сведе-
ния «смотрящему» за СИЗО за 

45-50 тыс. рублей. После это-
го уже «смотрящий» начинал 
«обрабатывать» заключен-
ного. По некоторым данным, 
криминальным сообщником 
тюремщиков является выхо-
дец с Кавказа, осужденный в 
январе за кражу и умышлен-
ную порчу документов. Он не 
является вором в законе, но 
«за спиной» у мафиозо солид-
ный «послужной» криминаль-
ный список.

Источники «МК» считают, 
что едва ли скандал будет сто-
ить места начальнику СИЗО 
Клочеку: скорее всего он от-
делается выговором. Ведь по 
нашим сведениям, схема вы-
могательства денег у заклю-
ченных действует уже около 
10 лет. Создал ее в прошлом 
высокопоставленный работ-
ник ФСИН, уволившийся из 
системы как раз в 2005 году. 
В документах спецслужб он 
значится под кличкой Хирург. 
Однако разоблачить его пока 
не удалось.

БОЛЬШЕ ВСЕГО 
ИНВАЛИДОВ  

ПО СЛУХУ ЖИВЕТ  
В ЧЕЛЯБИНСКОЙ 

ОБЛАСТИ 
Итоги первой Всероссий-

ской переписи слепоглухих 
подвели на днях социологи. 
Как рассказали «МК» в Фонде 
поддержки слепоглухих «Со-
единение», Всероссийская 
перепись слепоглухих прово-
дилась в течение полугода. 

Как оказалось, больше 
всего инвалидов по зрению и 
слуху проживает в Челябин-
ской области — там социоло-
ги переписали 287 человек. 
В Санкт-Петербурге было вы-
явлено 202 инвалида, в Перм-
ском крае — 179, в Удмуртии 
— 147 и в Дагестане — 135. В 
Москве социологи насчитали 
73 инвалида по слуху и зре-
нию, в Московской области 
— 42 человека. 

У 670 людей потеря зрения 
была врожденной, у 1437 чело-
век — приобретенной. Потеря 
слуха оказалась врожденной 
у 529 инвалидов, приобре-
тенной — у более 1,5 тысячи. 
Число тотально слепоглухих 
людей составляет сегодня, к 
счастью, всего 4% — 88 чело-
век. Большинство инвалидов 
все же воспринимают инфор-
мацию на слух (70%), около 
30% воспринимают жестовый 
язык. Проживают в семьях 72% 
инвалидов, 24% живут одни и 
только 1% (30 человек) нахо-
дятся в специализированных 
учреждениях. Среднее обра-
зование имеют 23% опрошен-
ных, среднее профессиональ-
ное получили 21%, неполное 
среднее — 22%, и 6% имеют 
высшее. Всего 10% слепоглу-
хих сегодня работают. Среди 
основных профессий — сбор-
щик, уборщица, швея и склей-
щик коробок. 

ВОЗРАСТ ИНВАЛИДОВ  
ПО СЛУХУ И ЗРЕНИЮ

Старше 90 лет — 2% 
От 61 до 90 лет — 59% 
От 31 до 60 лет — 31% 
От 18 до 30 лет — 3% 
Младше 18 лет — 5% 

ЗВОНИТЬ ИЗ ДОМА СТАНЕТ 
ДОРОЖЕ

Стоимость звонков со ста-
ционарных телефонов в Мо-
скве повысится с 1 июня.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе МГТС, c начала 
лета примерно на 3–3,5% бу-
дет повышена ежемесячная 
стоимость двух тарифных 
планов: «Комбинированно-
го», включающего 400 минут 
бесплатных разговоров по 
Москве, и «Безлимитного» — 
с неограниченным количе-
ством звонков по домашнему 
телефону. 

Стоимость других тариф-
ных планов, куда входят 
еще и звонки на мобильные 
телефоны, не изменится. 
Стоимость предоставления 
абонентской линии (вне за-
висимости выбранного та-
рифного плана) также оста-
нется неизменной — 205 
рублей в месяц. При этом 
стоимость минуты разгово-
ров по тарифу с повременной 
системой оплаты с 1 июня 
составит 0,6 рубля (сейчас 
0,54 рубля). 

ИЗМЕНЕНИЕ ТАРИФОВ НА ТЕЛЕФОННУЮ СВЯЗЬ С 1 ИЮНЯ
Тарифный план «Комбинированный» Было Будет
Ежемесячная абонентская плата 410 руб. 429 руб.
Стоимость минуты разговора  0,52 руб. 0,58 руб.
сверх пакета 
Тарифный план «Безлимитный» Было Будет
Ежемесячная абонентская плата 487 руб. 499 руб.
Повременная система оплаты Было Будет
Стоимость минут разговора 0,54 руб. 0,6 руб.

ПАССАЖИРЫ, ВОРУЮЩИЕ 
АВАРИЙНЫЕ МОЛОТОЧКИ  

ИЗ АВТОБУСОВ, ПОДАЛИ ПЛОХОЙ 
ПРИМЕР ВОДИТЕЛЯМ 

C неожиданной проблемой 
столкнулись специалисты 
«Мосгортранса»: в обществен-
ном транспорте города стали 
пропадать аварийные моло-
точки для разбивания окон в 
случае ЧП. 

Как стало известно «МК», 
почти каждый второй автобус, 
троллейбус и трамвай столи-
цы сегодня выходит в рейс 
без так называемого аварий-
ного молоточка, который по 
нормам безопасности обяза-
тельно должен висеть в салоне 
рядом с аварийным выходом. 
Как пояснили в пресс-службе 
«Мосгортранса», очень часто 
молоточки становятся добы-
чей недобросовестных пас-
сажиров. 

— Воруют очень часто. Сей-
час мы не можем даже под-
считать точное количество 
пропадающих молотков, 
— пояснили в ведомстве. — 
Поэтому для обеспечения 

безопасности пассажиров 
вынуждены постоянно делать 
дополнительную закупку этих 
предметов.

Между тем, как оказалось, 
забирают себе молоточки не 
только пассажиры, но и сами 
водители. 

— Поскольку молотки за-
держиваются в салонах нена-
долго, максимум 2–3 дня, мы 
забираем их себе, — пояснил 
корреспонденту «МК» один из 
водителей автобусного парка 
№2, чей автобус следует по 
маршруту №177. — Все равно 
их снова заберут и выкинут, 
а нам по делу нужны. Напри-
мер, его можно использовать 
на даче.

Кстати, примерная стои-
мость одного такого молот-
ка, как говорят в автобусных 
парках, варьируется от 150 
до 200 рублей. Не так дорого, 
чтобы рисковать десятками 
человеческих жизней. 

ВИДЕО   
на сайте 

Комментарий эксперта
— С такими случаями, к сожалению, я стал-

киваюсь постоянно, — поясняет «МК» Оксана 
ЗАЩИРИНСКАЯ, детский психолог и доцент 
СПбГУ. — Речь идет о неумении взрослых пла-
нировать свободное время ребенка и приучать 
его систематически следить за выполнением 
всех домашних заданий. Родители не понима-
ют серьезность того, что многие современные 

школьники не берут ответственность за свое 
обучение. С ними приходится, проще говоря, 
нянчиться. Школьник сейчас очень легко мо-
жет вступить в какую-либо группу игроманов, 
перестать следить за учебой и преодолевать 
трудности. Вначале это дает ему уход от про-
блем, а позже у него уже возникает игровая 
зависимость. Родители спохватываются слиш-
ком поздно. 

Читайте 4-ю стр.
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БЕЗОПАСНОСТЬ

«Украина поставлена под внешнее управле-
ние», — заявил Владимир Путин на совещании 
с членами правительства в среду. Он назвал 
«странным» решение Верховной рады от-
казаться от расплаты по внешним долгам 
и призвал министров защитить интересы 
России, которой украинские заемщики с 
учетом кредитов, выданных коммерческими 
банками, должны $28 млрд. Глава Минфина 
Антон Силуанов уже заявил, что ведомство 
пожалуется на недобросовестных партне-
ров в международный суд, однако эксперты 
советуют не пороть горячку. По их мнению, 
киевские власти пытаются оказать психоло-
гическое давление на кредиторов, чтобы они 
согласились на реструктуризацию. 

Скандал вокруг отказа Украины платить по внеш-
ним долгам в среду перебрался через стены Кремля. 
Владимир Путин на встрече с членами правительства 
был внешне спокоен, но внутренне раздражен. «Что-то 
странное происходит», — несколько раз повторил он, 
очевидно, удерживаясь от более резких выражений. В 
какой-то момент президентская выдержка дала сбой. 
«Еще середины года нет, чтобы объявлять о предстоя-
щем дефолте. Уровень ответственности и профес-
сионализма, судя по всему, невысокий, хотя страну 
фактически поставили под внешнее управление», — 
скороговоркой произнес ВВП, но сидящие за столом 
министры, естественно, его прекрасно расслышали. 

Путин напомнил, что закон, принятый Верховной 
радой, позволяет Украине не расплачиваться по своим 
внешним обязательствам как перед частными кредито-
рами, так и перед бюджетом РФ. По его оценкам, банки 
выдали украинским заемщикам $25 млрд (основная 
часть этих займов была накоплена при Януковиче, но 
есть кредиты, оставшиеся со времен президентства 
Виктора Ющенко). Еще $3 млрд в конце 2013 года были 
выплачены Киеву из Фонда национального благосо-
стояния РФ. Российские власти давно имеют все осно-
вания предъявить эти средства к погашению. «Но мы 
не пользуемся этим, чтобы не усугублять сложную 
экономическую ситуацию у наших партнеров», — под-
черкнул ВВП. 

По словам главы Минфина Антона Силуанова, до 
последнего времени у его ведомства не было претензий 
к Украине в части обслуживания долга. Незалежная 
регулярно выплачивала положенные проценты: по-
следний перевод — $75 млн — был получен в феврале. 
Следующий платеж ожидается в июне. «Мы проана-
лизируем последствия принятия такого закона. Если 
увидим нарушение обязательств, обратимся к судебным 
механизмам защиты наших интересов», — проинфор-
мировал президента Силуанов. А Дмитрий Медведев 
добавил, что судьба коммерческой задолженности 
правительству тоже небезразлична. «Кредиты давали 
банки с госучастием и наши опорные банки», — напомнил 
он, пригрозив Киеву судебными разбирательствами не 
только по линии Минфина, но и со стороны финансовых 
учреждений. 

Сами украинские власти, как известно, считают, что 
мораторий на выплату внешних долгов поможет стране 
оперативно получить очередные транши по линии МВФ. 
Однако в Кремле обещают сделать все возможное, что-
бы воспрепятствовать этому. «МВФ не предоставляет 

заимствований странам, имеющим задолженности 
перед своими партнерами и находящимся на уровне 
дефолта», — сказал Путин, поручив Силуанову провести 
переговоры с фондом и объяснить позицию России. 
Напомним, что четырехлетняя программа сотрудни-
чества Украины с МВФ предусматривает выделение 
$17,5 млрд, однако в период ее действия Незалежной 
необходимо сэкономить $15,3 млрд выплат по внешнему 
коммерческому долгу. Для этого пару месяцев назад 
были инициированы переговоры с российскими банками 
о списании части долга, но они не согласились пойти 
на уступки. Эксперты считают, что закон, принятый 
Верховной радой, следует в первую очередь рассма-
тривать как попытку оказать психологическое давление 
на несговорчивых кредиторов. Или они согласятся на 
реструктуризацию. Или не получат вообще ничего. 

Кроме того, на совещании в Кремле Путину до-
ложили о ходе переговоров по ассоциации Украины с 
Евросоюзом. (Напомним, что отказ Виктора Януковича 
подписать этот не выгодный России документ спрово-
цировал события на Майдане.) Глава Минэкономики 
Алексей Улюкаев отметил, что «лед тронулся», Россию 
в Брюсселе наконец-то «стали слушать и слышать». Со-
ставлен перечень из 6 пунктов, по которым возможно 
достижение компромисса. Мешать имплементации со-
глашения Кремль больше не собирается: Украина станет 
ассоциированным членом ЕС с 1 января 2016 года. При 
этом российское правительство оставляет за собой 
право включить механизмы защиты собственного рынка, 
если партнеры не пойдут на уступки. «Наша цель — най-
ти развязки, приемлемые для России», — подчеркнул 
президент, поручив Улюкаеву продолжить переговоры 
с представителями Киева и Еврокомиссии.

Елена ЕГОРОВА. 

Вечером во вторник в некоторых СМИ 
появились сообщения о том, что вы-
боры в Госдуму в 2016 году пройдут не 
в декабре, а в сентябре, вместе с вы-
борами в региональные органы власти. 
Мол, идею предложил Кремлю Жири-
новский, его то ли поддержал, то ли не 
поддержал Миронов...

«Слухи такие ходят, но по крайней мере 
пока для постановки вопроса в практическую 
плоскость основания нет», — сказал журнали-
стам полпред президента в Госдуме Гарри Минх. 
«Какими-либо сформулированными предложе-
ниями комитет в настоящее время не обладает», 
— сказал глава Комитета по конституционному 
законодательству Владимир Плигин («ЕР»). Спи-
кер Госдумы Сергей Нарышкин сейчас в Японии, 
и его комментарий будет, видимо, позднее. 
«Насколько мы понимаем, идет дискуссия. Мы 
не являемся частью этой дискуссии», — заявил 
пресс-секретарь президента Дмитрий Песков. 
Дискуссия, надо понимать, идет в Госдуме? 

Но, по некоторым сведениям, «кость» про 
досрочные выборы бросили в информационное 
пространство из-за кремлевской стены. Теперь 
же, оказывается, это депутаты «дискутируют», 
а президент потом прислушается к их единому 
мнению... Если сочтет нужным, конечно.

Вообще-то представители т.н. «оппози-
ционных» думских партий всегда выступали 
против выборов в сентябре, считая этот срок 
выгодным только «ЕР». Если и они вдруг решили, 
что в сентябре лучше, — есть все основания 
подозревать, что выборы 2016 года власть пре-
вращает в банальный «договорняк»...

«У нас в сентябре установлен единый день 

голосования, и все выборы, за исключением 
президентских, должны проводиться в эту дату. 
Так что это лишь приведение существующей 
практики в соответствие с законом», — заявил 
Владимир Жириновский. К тому же, по его сло-
вам, «две кампании вместо одной — это в два 
раза дороже». Аргумент не выдерживает ни-
какой критики. «Двух кампаний» в 2016 году не 
планируется. Да, закон «Об основных гарантиях 
избирательных прав граждан...» провозглашает 
единым днем голосования на выборах регио-
нальных органов власти второе воскресенье 
сентября. Но в том же законе написано, что в 
год проведения выборов депутатов Госдумы 
региональные выборы проводятся в день пар-
ламентских выборов! 

День проведения парламентских выборов 
определен в законе «О выборах депутатов Гос-
думы РФ»: первое воскресенье декабря. Значит, 
единый день голосования в 2016 году должен 
состояться именно в декабре.

Почему нельзя наоборот? Да потому, что 
Конституция категорично утверждает: «Дума 
избирается сроком на пять лет», а федераль-
ными законами определяется лишь ПОРЯДОК 
выборов депутатов, не более того. Выборы 
Госдумы в России всегда проходили в дека-
бре, потому что первые были 12 декабря 1993 
года...

Значит, если не трогать Конституцию, 
устроить парламентские выборы на три ме-
сяца раньше срока можно, лишь организовав 
весной 2016 года шоу с досрочным роспуском 
Госдумы. Основной закон страны позволяет 
президенту сделать это по трем основаниям: 
если депутаты три раза подряд отклонят его 
кандидатуру на пост премьера; если депутаты 
выразят недоверие правительству и —если 
президент не захочет отправлять кабмин в от-
ставку — в течение трех месяцев подтвердят 
свое мнение и президент опять с ним не согла-
сится; и, наконец, если правительство поставит 
вопрос о доверии перед Госдумой, а та ему в 
доверии откажет. 

С учетом нынешних реалий, когда КПРФ, 
два года назад собрав необходимые для по-
становки вопроса о недоверии правительству 
Медведева подписи, даже не заикнулась об 
этом при обсуждении отчета правительства 
за 2014-й, кризисный год, трудно представить 
себе единороссов, голосующих за недоверие 
лидеру своей партии.

Г-н Жириновский, впрочем, сказал, что Гос-
дума просто «самораспустится», чтобы устроить 
досрочные выборы.

Но ни в Конституции, ни в одном из россий-
ских законов не допускается даже вероятность 
харакири высшего органа законодательной 
власти страны!

Пока не допускается. Дыма без огня не 
бывает — если только источником дыма не явля-
ется отвлекающая внимание дымовая шашка. 

Марина ОЗЕРОВА. 

ДУМА БЕЗ ОГНЯ НЕ БЫВАЕТ
Как расценивать слухи  
о досрочном роспуске нижней 
палаты? 

Более десяти новейших отече-
ственных разработок для проведе-
ния аварийно-спасательных работ 
было продемонстрировано в среду 
на учениях МЧС России, которые 
прошли в Ногинске в рамках Между-
народного салона «Комплексная 
безопасность-2015».

Разрушенные промышленные здания, 
утечка опасных химических веществ, пожары, 
сошедший с рельсов товарный поезд, взрыв на 
химзаводе, обломки разбившегося самолета 

на взлетно-посадочной полосе, сотни постра-
давших... Примерно так выглядит разрушенный 
город при сильнейшем землетрясении. Но на 
сегодня эта картинка в стиле «апокалипсис» 
для российских спасателей оборачивается 
сценарием учений в рамках Международного 
салона «Комплексная безопасность-2015».

Вот спасатели в зеленых костюмах химза-
щиты трусцой бегут на развалины химического 
завода. Тут же откуда-то в небе появляется 
вертолет, который через пару секунд забирает 
пострадавших с крыши дома. На другой сто-
роне полигона горят леса. Армия вертолетов, 

самолетов... Для тушения больших территорий, 
кстати, здесь создана федеральная авиацион-
ная группировка от нескольких ведомств: МЧС, 
МВД, ФСБ и Минобороны. Это самолеты Ил-76, 
Бе-200ЧС, вертолеты Ми-26, Ми-8, Ка-32. Само-
лет Бе-200 пролетает буквально над головами 
зрителей и через какое-то время сбрасывает на 
горящий лес тонны воды. Со стороны зрелище 
просто захватывающее.

Буквально через несколько минут рядом 
загорается самолет, потерпевший крушение. 
Вокруг вьются спасатели в защитных костюмах 
из блестящей ткани, их задача извлечь из сало-
на пассажиров. Как только последний человек 
покидает салон, на самолет обрушивается 
поток из воды и пены. Лайнер превращается 
в белоснежную гору. «Вот бы так машину по-
мыть», — комментирует кто-то из зрителей. 

Картинки вокруг меняются каждые пять 
минут. Что-то горит, взрывается и тут же тушит-
ся, ликвидируется, подчищается, заливается 
пеной, водой. На все про все — час. Но про-
бегает он незаметно. Ведь ощущения как на 
съемках фильма-катастрофы...

— Сегодня работали мощные пилотная 
и беспилотная группировки, применялись 
авиационно-спасательные технологии, ра-
ботали пожарно-спасательные подразделения, 
горноспасательные и другие, которые готовы 
в сложных условиях быстро и оперативно от-
реагировать и оказать помощь людям, которые 
оказались в беде — попали в чрезвычайную 
ситуацию, — после учений заявил глава МЧС 
России Владимир Пучков, добавив, что в этом 
году впервые в учениях на равных принимали 
участие наши зарубежные коллеги и специали-
сты из 12 стран: Армении, Азербайджана, Аб-
хазии, Белоруссии, Казахстана, Кыргызстана, 
Молдовы, Сербии, Таджикистана, Узбекистана, 
Южной Осетии и Монголии.

Всего в учениях было задействовано более 
1200 человек личного состава, в том числе со-
трудники МЧС, МВД, Минздрава, Авиалесоохра-
ны и других ведомств, а также свыше 190 еди-
ниц техники и более 23 воздушных судов.

Кирилл САЛТЫКОВ.

НОГИНСК СПАСЛИ  
ОТ ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЯ

ПАМЯТЬ

Памятник трем солдатам — красно-
армейцу, белогвардейцу и махновцу 
может появиться в Крыму к столетней 
годовщине революции 1917 года.  
С таким предложением выступил ми-
нистр культуры Владимир Мединский. 
По его мысли, этот монумент должен 
консолидировать общество.

Министерство культуры совместно с цен-
тральным Музеем современной истории России 
затевает новый масштабный проект: оно плани-
рует отметить столетие революции. Ей уже при-
думали новое название: не Великая Октябрьская, 
как раньше, а Великая Российская. С точки зрения 
современной исторической науки февраль и 
октябрь были не двумя разными революциями, 
а этапами одной. В рамках подготовки к памят-
ным мероприятиям пройдет множество «круглых 
столов». Первый из них провел лично Мединский, 
а в компанию к себе пригласил директоров исто-
рических институтов и кафедр.

— Мы готовимся к грандиозной дате, — 
сообщил министр культуры. — Эта революция, 
сама попытка народа построить справедливое 
общество изменила весь мир. В ее результате го-
сударства стали социально ориентированными. 
Но она расколола наше общество и раскалывает 
до сих пор. К революции относятся либо как к 
абсолютному злу, либо как к абсолютному добру. 
Она и канонизирована, и проклята. Я думаю, что 
разница во мнениях должна не раскалывать, а 
объединить нас в исторической дискуссии. 

После этого превью Мединский и предложил 
установить памятник национального примире-
ния в Крыму, где, по его версии, закончилась 
Гражданская война. Минкульт объявит конкурс 
среди скульпторов, но сам министр видит мо-
нумент так:

— И красными, и белыми двигал патрио-
тизм. Все отстаивали свои идеалы, кроме тех, кто 
расстреливал. Осудить террор необходимо. Но 
нужно проявить уважение к героям всех сторон: и 
красным, и белым, и, может быть, — зеленым.

Кстати, Крым у белых отбили именно 
зеленые.

Так и представляется картинка: Махно, Фрун-
зе и Врангель в обнимку где-нибудь на причале в 
Севастополе. Или, может быть, — в воде. В память 
о тысячах утопленных пленных. Консолидирует 
ли общество такой монумент?..

Историки с предложением министра спорить 
не стали. А о масштабах предстоящих меро-
приятий рассказал директор Института всеобщей 
истории РАН: «Ученые из более чем 150 стран уже 
подтвердили свое участие в «круглых столах», 
посвященных 100-летию революции».

— Что происходило в России в тот период 
— до сих пор не изучено, историческая панора-
ма искажена, — полагает заслуженный деятель 
науки Виктор Мальков. — Что вынудило само-
державие пасть: война, заговор, иностранное 
золото? Возможно, мы приблизимся к ответам 
на этот вопрос.

А директор Госархива Российской Феде-
рации Сергей Мироненко рассказал о том, как 
переписывалась история революции в совет-
ские годы. И тут же рассказал свою историю. 
25 октября 1917 года Троцкий запер Ленина на 
конспиративной квартире и приставил к нему 
охрану с приказом — не выпускать. А сам руко-
водил событиями в Смольном и проводил съезд 
рабочих и солдатских депутатов. Но Владимиру 
Ильичу удалось выбраться из-под «ареста», он 
рванул в Смольный и взлетел на трибуну. Так 
Ленин стал вождем революции.

Михаил ЗУБОВ.

МИНИСТЕРСТВО 
КУЛЬТУРЫ 
ПЛАНИРУЕТ 
УВЕКОВЕЧИТЬ 
БЕЛЫХ И ЗЕЛЕНЫХ
Памятник в честь столетия 
революции может появиться  
в Крыму
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ЭКСПЕРТЫ «МК»
n Андрей ИЛЛАРИОНОВ, бывший со-
ветник по экономике Владимира Пу-
тина в 2000–2005 годах, старший на-
учный сотрудник Центра глобальной 
свободы и процветания Института 
Катона в Вашингтоне: «В случае если 
соотношение ВВП Украины за 2014 год, 
которое официально обнародуют в кон-
це января, и внешнего долга Украины 
превысит 60%, то у России появится 
повод досрочно требовать оплату 
кредита в $3 млрд, который в декабре 
2013 года взял Виктор Янукович. Если 
украинская сторона откажется от этой 
досрочной выплаты, это будет одновре-
менно означать официальное начало 
дефолта. Если Украина удовлетворит 
требования российской стороны и вы-
платит трехмиллиардный кредит, тогда 
в международных резервах останется 
около $2 млрд. Но эта сумма намного 
меньше, чем те требования, которые 
заложены в денежную помощь МВФ, 
требования, по которым МВФ сможет 
начать финансирование, предоставле-
ние кредитов Украине. Дабы избежать 
дефолта, украинскому правительству 
необходимо срочно разработать из-
менения в госбюджет-2015. В частно-
сти, необходимо добиться нулевого 

бюджетного дефицита, сокращения 
налогового бремени минимум на 5% 
фонда ВВП и сокращения общих го-
сударственных расходов минимум на 
15% фонда ВВП».
n Сергей ФУРСА, аналитик инвести-
ционной компании Dragon Capital: 
«Закон, принятый во вторник, — это 
просто инструмент в переговорах с ино-
странными инвесторами. Они и до этого 
допускали, что Украина может ввести 
мораторий. Он всегда был предметом 
переговоров как один из способов 
давления на иностранных инвесторов, 
потому что у Украины очень плохая си-
туация относительно кредиторов. Мы 
пытаемся этим мораторием усилить 
нашу позицию в переговорах. Ни к ка-
ким последствиям принятие этого за-
кона не приведет. Но если же все-таки 
мораторий вступит в силу, для Украины 
это будет означать дефолт. Без допол-
нительного слова «технический». Дру-
гое дело, что сам факт представления в 
Верховную раду такого законопроекта 
свидетельствует о предварительном 
согласовании его содержания с мис-
сией МВФ, она в эти дни работает на 
Украине. Депутаты наверняка это по-
нимают, оттого и прошел законопроект 
без проволочек».

Олег БАЗАК. 

В Подмосковье прошли масштабные учения  
в рамках Международного салона  
«Комплексная безопасность-2015»

ПУТИНА 
РАЗГНЕВАЛ 
ПРЕДСТОЯЩИЙ 
ДЕФОЛТ 
УКРАИНЫ
«Страну фактически поставили под внешнее управление»
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Подготовила Елена ДОБРЮХАNON-STOP

ПОЛИТИКА

СКАНДАЛ

ПРЕМИЯ

КОШЕЛЕКИСТОРИЯ

РЕЙТИНГ

КАДР

ЦИТАТА

Владимир ЧУРОВ, председатель Центризбиркома:

«Нельзя ходить в баню, на охоту, в ночные клубы, в дорогие 
рестораны, выезжать на модные курорты за рубеж, покупать 
золотые унитазы как за казенный счет, так и за личный 

счет. Я призываю к максимальной скромности членов территориальных 
и участковых избирательных комиссий».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

С таким напутствием глава ЦИК выступил перед членами избиркомов на 
местах. Иллюзии Владимира Евгеньевича относительно доходов его младших по 
статусу коллег понять можно. Сам-то он получает 4,8 млн рублей в год. Плюс пенсия 

немаленькая — еще 230 тысяч в год. А вот по поводу рядовых сотрудников избирательной систе-
мы он заблуждается. Член участковой избирательной комиссии «избиркомовскую» зарплату 
получает только во время выборов, и она редко превышает три тысячи рублей за месяц работы. 
Вот в Москве в этом году выборов не будет — и никто ничего не получит, в отличие от Владими-
ра Евгеньевича. Члены участковых комиссий большую часть времени работают на избиратель-
ную систему на общественных началах. В основном это врачи и учителя. Их зарплаты по 
основному месту работы всем известны, золотой унитаз не купишь. 

5 ЛУЧШИХ ВУЗОВ ЕВРОПЫ ЗА 2010–2014 ГГ. 
(по версии компании Thomson Reuters)

1. Кембридж. 2. Оксфорд. 3. Королевский колледж в 
Лондоне. 4. Технологический институт Швейцарии. 
5. МГУ им. Ломоносова. 

Лефортовский суд Москвы 
в среду заключил под 
стражу подозреваемого 
в шпионаже гражданина 
Литвы Арстидаса Тамо-
шайтиса. «20 мая судом в 
отношении подозреваемого 
была избрана мера пресече-
ния в виде заключения под 
стражу сроком на два месяца, 
то есть до 20 июля», — ска-
зала пресс-секретарь суда 
Юлия Скотникова, отметив, 
что Тамошайтис находится в 
статусе подозреваемого. «Мы 

уже получили официальную 
информацию от ФСБ России 
через посольство Литвы. В 
сообщении говорится, что 
задержан, как они уверяют,  
гражданин Литвы, также ука-
зана его фамилия», — заявил 
в среду глава МИД Литвы Ли-
нас Линкявичус. Напомним, 
что, по данным ФСБ России, 
иностранный разведчик был 
пойман 19 мая при получении 
секретной информации от 
российского гражданина. Ли-
товец признался, что является 

офицером Второго депар-
тамента оперативных служб 
(военная разведка) министер-
ства охраны края Литовской 
Республики. Кстати, как пояс-
нили в министерстве охраны 
края Литовской Республики, 
комментариев на подобные 
темы там не дают. Тем не 
менее, как считают литовские 
политики, задержание агента 
в Москве — ответная реакция 
на задержание 4 мая россий-
ского разведчика литовскими 
силовиками.

ЗОРГЕ ЗАСЛУЖИЛ 
БЛАГОДАРНОСТЬ 

РИББЕНТРОПА

Знаменитый советский 
разведчик Рихард Зорге и 
70 лет спустя после своей 
гибели продолжает пре-
подносить нам сюрпризы. 
Как сообщает газета «Асахи 
Симбун», в одном из букини-
стических магазинов японской 
столицы обнаружено письмо, 
которое скорее всего является 
благодарственным послани-
ем Рихарду Зорге от самого 
министра иностранных дел 
Третьего рейха Риббентро-
па. В письме, датированном 
4 октября 1938 года, глава 
МИДа отмечает выдающийся 
вклад Зорге в деятельность 
германского посольства в 
Токио. К письму приложена 
также и фотография самого 
господина министра с авто-
графом. Видимо, такая «почет-
ная грамота» являлась подар-
ком Рихарду к его очередному 
дню рождения. На самом деле 
ничего странного в подобном 
«поощрении» советского раз-
ведчика высокопоставленным 
немецким нацистом нет. Ведь 
Зорге долгие годы работал в 
Японии под прикрытием: его 
знали там как корреспондента 
одной из крупных немецких 
газет и члена Национал-
социалистической партии 
Германии.

Значительнее всего в 
столичных магазинах 
подешевели персональ-
ные компьютеры (ПК) и 
мобильные роутеры 3G. Их 
стоимость уменьшилась на 
17,4 и 20,1% соответствен-
но. Сейчас можно купить ПК 
в среднем за 41 732 рубля, 
а роутер обойдется в 2482 ру-
бля. Однако, согласно данным 
Департамента информаци-
онных технологий Москвы, 
выросли в цене лазерные 
принтеры (+6,9%), электрон-
ные книги (+14,6%), игровые 
приставки (+16,8%), а также 
USB-модемы 3G (+18,8%). 
— Наблюдаемое весной 
снижение стоимости бытовых 
товаров и электроники в 
магазинах происходит по ряду 

факторов. Самая значимая 
причина — начавшееся в этом 
году восстановление курса 
рубля после его обрушения 
в ноябре-декабре 2014 года. 
Это приводит к сокращению 
издержек в закупке россий-
скими марками комплектую-
щих из-за границы и стоимо-
сти поставки готовых товаров. 
Кроме того, в конце прошлого 
года цены на телевизоры, 
холодильники и другие элек-
троприборы выросли из-за 
ажиотажного спроса. Сейчас 
дефицита нет, и продавцы 
объявляют о снижении цен и 
скидках для покупателей, — 
комментирует «МК» руко-
водитель аналитического 
отдела Romanov Capital 
Павел ЩИПАНОВ. 

В среду глава СНБО 
Александр Турчинов 
заявил, что на террито-
рии Украины могут быть 
размещены комплексы 
противовоздушной обо-
роны НАТО, в том числе 
для обеспечения защиты 
от ядерной угрозы со сто-
роны России. В ответ на это 
пресс-секретарь Президента 
России Дмитрий Песков ска-
зал: «Это будет представлять 
угрозу для Российской Фе-
дерации. В случае установки 
системы ПРО на Украине 

это повлечет необходимость 
принятия ответных мер Рос-
сии для обеспечения своей 
собственной безопасности». 
Главный редактор журна-
ла «Арсенал Отечества», 
полковник запаса Виктор 
МУРАХОВСКИЙ, пояснил 
«МК», как именно в этом 
случае может повести себя 
Россия: «Я думаю, что в этом 
случае Россия предпримет 

не ответные, а превентивные 
меры. Мы помним про-
шлогодние события, когда 
возникла угроза появления в 
возможной перспективе базы 
НАТО в районе Крымского 
полуострова, и знаем, к чему 
это привело. Мне кажется, 
что в случае размещения 
систем ПРО на Украине она 
может лишиться других своих 
территорий». 

Любопытный и грустный эксперимент провел ливанский фотограф Хассан Аммар. Он 
сделал серию снимков сквозь черную вуаль, показывающую, как блекнут краски мира для 
женщин, которые вынуждены надевать паранджу, чадру, никаб под угрозой наказания. Так, 
в Сирии и Ираке террористы ИГ заставляют соблюдать строжайший исламский дресс-код 
жительниц подконтрольных территорий.

Петербургский одиннадца-
тиклассник Данила Фиал-
ковский стал победителем 
смотра-конкурса молодых 
ученых ISEF в США, взяв 
Малую Нобелевскую пре-
мию по математике. Заявки 
на соревнование подают от 
3 до 7 миллионов подрост-
ков со всех стран мира, а в 
финал приглашают авторов 
1500–2000 проектов. Наш Да-
нила представил на конкурс 
свое исследование «Быстрый 
алгоритм вычисления комму-
таторной длины в свободной 
группе». Человека далекого 
от высшей математики по-
добное ужаснет, впрочем, 
понятным языком объяснить 
смысл работы школьника 

можно! Такие математиче-
ские вычисления использу-
ются в криптографии, и если 
то, что разработал Данила, 
применить для защиты бан-
ковских систем, их взломо-
стойкость возрастет в десять 
раз. На вопрос «МК», чем он 
увлекается, Фиалковский 
смущенно ответил: «Девушка 
есть... Но я бы не хотел рас-
пространяться об этом… А 
вообще я помимо математики 
очень увлекаюсь футболом 
— играю, смотрю, читаю о 
нем. В школе даже порой 
упрекают, что уделяю спорту 
слишком много времени!» 
Семья же у подростка самая 
обычная: мама — менеджер, 
папа — бывший военный.
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Жизнь богаче любых фантазий.
Еще недавно блогеры хохотали над остро-

умной шуткой: на рисунке был показан экран 
компьютера, на котором было написано «По-
следняя страница Интернета».

Это было действительно смешно, даже 
не потому, что в Интернете нет последней 
страницы, как, впрочем, и первой. Смешно 
было оттого, что это было упоение электронной 
свободой. Наконец-то рухнули оковы тотали-
таризма власти и диктатура хозяина СМИ — 
появились социальные сети, в которых ты, без 
указаний и ограничений, можешь смело вы-
сказывать свое мнение и ставить свои оценки 
происходящему. И никто не заткнет тебе рот, 
потому что серверы крупнейших социальных 
сетей находятся за границей, куда щупальца 
местной власти никогда не дотянутся. 

Но в городе Одессе есть прекрасная по-
говорка, которая любого идеалиста мгновенно 
ставит на место. Поговорка состоит из двух 
коротких слов. Представьте, что в Одессе 
на Привозе вы хотите что-то, что стоит сто 
рублей, купить за копейку. Так вот, легендарная 
тетя Соня смеряет вас взглядом и иронично 
произнесет: «Ага, щас!..»

Именно эту фразу сейчас произносят 
власти во всех республиках бывшего СССР, 
с хрустом расправляясь со свободолюбивым 
Интернетом и всякими неправительственны-
ми организациями, которые «путаются под 
ногами».

Но начали с Интернета — потому что зат-
кнуть рот популярным блогерам было задачей 
номер один. Быстро придумали, как загнать 
свободную мысль в стойло совкового права: 
просто нужно вначале назвать блогера как-то 
по-другому, после чего впихнуть это другое 
название в уже привычный закон. Быстро при-
думали, что если страницу блогера посещает 
в день больше трех тысяч посетителей, то он 
уже не блогер, а СМИ. А если он СМИ, то должен 
подпадать под «правильный» закон о СМИ, 
который предусматривает преступления и на-
казания. Только реальные, а не книжные, как 
у классика Достоевского.

Блогеры немедленно обсмеяли это ре-
шение, ибо были уверены, что писалось оно 
не совсем в трезвом виде, ибо до бога высоко, 
а до г-на Цукерберга, как и до изобретателей 
прочих соцсетей, так же далеко, как и до того 
же бога. 

Но власти посчитали, что богу и хозяевам 
соцсетей можно звонить по недорогой местной 
связи, и немедленно приступили к операции 
«К ноге!».

Вначале к ноге попытались приручить хо-
зяина соцсети «ВКонтакте», да так приручали, 
что он, несчастный, покинул страну. Блогеры 
напряглись, но улыбка все еще блуждала по их 
лицам, потому что остались западные соц-
сети. Однако власти решили, что Цукерберг 
— он, конечно, крутая штучка, но если по-
дойти к нему гибридно и подложить ему пару 
сотен «вежливых людей», то еще неизвестно, 
кто круче. «Вежливые люди» были наготове 
— аккуратные мальчики и девочки, сидящие 
в неброском офисе и получающие по разовой 
ставке за каждый твит и комментарий, дискре-
дитирующий оппозицию, немедленно взялись 
за дело. А силу Цукерберга использовали как 
его слабость. 

Как известно, в соцсетях можно жаловать-
ся на публикации, содержащие насилие, «раз-
жигание» и прочие нарушения. Это и исполь-
зовали: аккуратные мальчики и девочки стали 
отправлять коллективные лживые жалобы-
доносы в Фейсбук. Там, как и полагается, стали 
немедленно блокировать предполагаемых 
нарушителей «до разбирательства», а именно 
это мальчикам и девочкам было нужно. К при-
меру, у меня в Фейсбуке мальчики и девочки 
выбрали старое смешное фото, где кот гре-
ется, втиснувшись в советский отопительный 
радиатор. В коллективной жалобе на меня это 
фото называлось «пропагандой насилия». 

Но что там я! Главные доносы мальчики 
и девочки стали отсылать на украинских блоге-
ров, которые нагло продолжали заявлять, что 
«Крым их», а некоторые, возмутительно раз-
жигая хунтобандеровскую пропаганду, писали 
даже, что вернут Донбасс. Дело дошло до того, 
что президент Украины на правильном англий-
ском языке даже написал письмо Цукербергу 
— с просьбой оградить Украину от России в Ин-
тернете, что само по себе чарующе: наверное, 
кто-то рассказал Порошенко, что в Интернете 
можно построить стену наподобие укреплений 
вокруг Луганска и Донецка. Видимо, должна 
была начаться Большая интернет-война, где 

боты брали бы друг друга в плен, а потом ме-
няли «всех на всех».

Цукерберг ответил, но его ответ вверг 
блогеров в ступор, ибо стало понятно — до Цу-
керберга действительно далеко: этот великий 
юноша заявил, что все должны быть равны, 
а его представительств нет ни в России, ни в 
Украине. 

Бедный Цукерберг, он так и не понял, 
как он подставил свой гордый, уникальный 
Фейсбук...

«Нет представительства? Сам при-
знался?» — радостно поинтересовались 
власти. И немедленно приступили к штурму 
пиндосовско-госдеповского бастиона, причем 
широким фронтом. 

Вначале Роcкомнадзор направил грозное 
предписание YouТube, Blogspot и Google+. Он 
потребовал от них не нарушать российское 
законодательство. А ранее уже была атака 
на Google, Facebook — им указали, что компа-
нии нарушают положение российского закона 
о блогерах. Оказывается, они не представили 
данные о суточной посещаемости персональ-
ных страниц этих ресурсов. Логика наезда 
понятна: посещаемость не представлена — 
следовательно, хватать блогеров не за что. 

А, видимо, надо.
И тогда, прямо сейчас, придумана новая 

фишка для того, чтобы Цукерберг понял, что 
его судьба в руках пацанов, и был сговорчивей. 
Госдума уже приняла в третьем, окончатель-
ном чтении закон о возможности присвоения 
иностранным и международным неправитель-
ственным организациям статуса «нежелатель-
ных в России». Вы удивитесь, но по какому-то 
невероятному совпадению его уже одобрил 
Совет Федерации! Конечно, эта очередная 
удавка для общественной жизни придумана 
в первую очередь для всяких общественных 
организаций, но для Интернета она тоже сго-
дится. Идея закона примитивно проста: если 
ты не наш, а иностранный, то мы тебя закроем 
на территории России именно по этой причине. 
Поэтому будь проще — и к тебе потянутся. 
Не народ потянется, а власть, что важнее. 
А власть уже тебе и народ обеспечит, как обе-
спечила одомашненным «Ночным волкам» 
землю в Крыму и новый офис в столице. Так 
что, кам хиар, Фейсбук, вали к нам! Но если 
у тебя там всякое ненужное будет печататься, 
то тебя объявят нежелательной организацией. 
И закроют, только уже официально.

Главное, что должен сейчас понять Цу-
керберг —что это он в своих силиконово-
кремниевых долинах реет как горный орел. А у 
нас он простой серый воробушек. А еще пусть 
помнит, что у нас свои талантливые евреи есть. 
Роттенберг, к примеру, — его таланту получать 
господряды равных нет! Говорят, что проекта 
моста в Крым еще и в природе не существует, 
а он уже его строит — даже фотки есть, как 
экскаваторы землю носом роют. И если надо 
будет, то наш Роттенберг за два дня такой 
«Кремленет» сляпает — залюбуешься!

Короче говоря, ситуация не из приятных: 
как кажется, государство вновь накладывает 
лапу на очередную дискуссионно-критическую 
поляну, только уже последнюю. Технические 
гении могут изобрести любые чудеса, кроме 
чуда, как спасти страну от диктатуры автори-
тарной власти.

Конечно, действие будет равно противо-
действию — дискуссии о России, ее власти 
останутся, но к ним придется продираться 
сквозь электронную блокаду, подменяя элек-
тронные адреса и маскируясь под какого-то 
симпатичного австралийского кенгуру, кото-
рый по случаю забрел на русский форум. Это 
не уберет качество дискуссии о стране, однако 
уберет массовость — а именно этого власть, 
похоже, и добивается. 

И Цукерберг с его Фейсбуком в этой си-
туации будет больше похож не на товарища 
Сталина, создавшего империю от края до края, 
а на жалкого товарища Троцкого, ожидаю-
щего в далекой Мексике смертельного удара 
ледорубом. 

Так что вопрос, «победит ли Фейсбук иде-
ологическую диктатуру», остается актуальным 
и открытым. И не только для России — мы 
знаем достаточно стран, где над соцсетями 
издеваются, подчиняя местным людоедским 
законам.

Да, вопрос открыт. 
И никто не знает, какая именно страница 

сегодня пишется историей на экране россий-
ского компьютера. 

«Последняя страница Интернета?»
Очень возможно.
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К 2016 году третий по счету город 
федерального значения планирует 
перестать быть одним из самых до-
тационных субъектов Федерации, 
а затем добиться энергонезависимости 
от Украины. Об этом глава Севастопо-
ля Сергей Меняйло рассказал в ходе 
пресс-конференции в «Московском 
комсомольце».

По данным ФОМ, 96% жителей Севасто-
поля рады тому, что их город чуть больше года 
назад вошел в состав России. Однако людей 
по-прежнему беспокоят низкий уровень жизни 
и рост цен, в связи с чем около 30% местных 
жителей готовы при необходимости принять 
участие в массовых акциях протеста. На этом 
фоне в начале мая прошел слух: Президент 
России Владимир Путин встретился с главой 
Севастополя Сергеем Меняйло и раскритиковал 
его работу. Масла в огонь подливает и давнее 
противостояние главы города с председате-
лем местного Заксобрания Алексеем Чалым, 
который заявил в середине апреля, что из-за 
невыполнения планов по развитию Севастополя 
он и Меняйло должны уйти в отставку. 

«С Путиным я не встречался, и недовольства 

моей работой он не высказывал... А Чалый высту-
пил на эмоциях. Мы не можем опередить время. 
И тот путь, который можно пройти за один день, 
не получится пройти быстрее. Я тоже хочу взмах-
нуть волшебной палочкой, чтобы на следующий 

день Севастополь превратился в цветущий сад, 
но так не бывает», — заявил по этому поводу 
Меняйло. В среду глава Севастополя подробно 
рассказал, чего местным властям удалось до-
биться за минувший год.

«Сегодня мы добились того, что стали 
полноценным субъектом России, и требова-
ния к нам такие же, как и ко всем остальным... 
Все равно, руководишь ты флотом или городом 
федерального значения, главное — выполнять 
поставленные перед тобой задачи», — уверен 
Меняйло. 

Прежде всего он отчитался о том, что 
за минувший год удалось сформировать бюд-
жет Севастополя, разработана и утверждена 
федеральная и целая серия региональных 
программ по его развитию. Третий по сче-
ту город федерального значения в России 

включился во все существующие в стране це-
левые программы. 

«За полгода мы построили более 40 км 
газопроводов, 12 газонаполнительных станций, 
газифицировали более 5 тысяч многоквартир-
ных домов... Заканчиваем проектировать ТЭЦ 
на 500 МВт, которая через 2,5 года обеспечит 
нашу энергонезависимость от Украины», — начал 
свой рассказ о достижениях глава города.

Сейчас Севастополь дотируется более чем 
на 85% из федерального бюджета, но город 
не намерен оставаться нахлебником. «Проводим 
инвентаризацию земельных участков и про-
чего имущества... До 2016 года мы планируем 
создать полную базу налогообложения, чтобы 
пополнить наш бюджет и уйти из разряда высо-
кодотационных субъектов России. В следующем 
году, мы надеемся, нас будут дотировать только 
на 50–60%», — объявил глава города.

Понятно, что проблем в городе-субъекте до 
сих пор предостаточно. Рост цен, безработица  
никуда не делись. Особую головную боль причи-
няют недострой и активы украинских олигархов. 
Но Сергей Меняйло уверен, что с созданием 
особой экономической зоны удастся решить  
большинство из этих вопросов. 

Артур АВАКОВ.

СЕВАСТОПОЛЬ ПЛАНИРУЕТ К 2016-МУ СТАТЬ 
ЭНЕРГОНЕЗАВИСИМЫМ ОТ УКРАИНЫ

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, журналист,
обозреватель «Эха Москвы»

«Последняя 
страница» уже 
не выглядит 
шуткой

РОССИЯ ВЫХОДИТ 
ИЗ ИНТЕРНЕТА?

C Донбасса грянул гром — проект «Ново-
россия» закрывается. Сначала об этом 
заявил министр иностранных дел ДНР 
Александр Кофман в интервью газете 
«Вечерняя Макеевка». Затем об этом 
же сообщил председатель парламента 
Новороссии Олег Царев.  

Правда, аргументация у них разная. По мне-
нию Кофмана, проект самоликвидировался пото-
му, что в восточных областях Украины не осталось 
активных его сторонников. «Что касается проекта 
«Новороссия», то в силу того, что народный взрыв 
произошел раньше, чем мы планировали, так как 
мы не смогли удержать население на митингах, 
раньше положенного поднялись и наши сторон-
ники в других регионах — в Одессе, Харькове. 

В результате более 40 наших ребят погибли 
в Одессе, многие активисты были арестованы 
в Харькове, а республики, которые предпола-
галось создать в этих регионах, оказались обе-
зглавлены. Поэтому проект «Новороссия» закрыт 
на какое-то время — до тех пор, пока во всех этих 
регионах вырастет новая политическая элита, 
способная возглавить движение. Ну не имеем мы 
права навязывать Харькову, Запорожью, Одессе 
свое мнение», — сказал Кофман. Правда, версия 
главы МИД ДНР не поясняет, почему проект 
не может существовать в тех двух регионах, где 
эта идея была горячо поддержана, — собственно 
в Донецкой и Луганской республиках, которые 
и должны были объединиться в некую конфеде-
рацию под названием «Новороссия». 

И здесь все же понятнее аргументация 
Олега Царева, возглавляющего парламент не-
существующей ныне Новороссии (кстати, сейчас 
на сайте этого парламента говорится, что обслу-
живание «временно приостановлено»). Вот что 
он рассказал «МК».

— В связи с Минскими соглашениями, 
в которых оговаривается вхождение Донец-
кой и Луганской республик в состав Украины 
со статусом автономных областей, существо-
вание такого образования, как «Новороссия», 
не предусмотрено. И для того чтобы наша дея-
тельность не противоречила договоренностям, 
по согласованию с руководителями республик 

парламент Новороссии сейчас не проводит 
сессий, не принимает законов и не формирует 
органов исполнительной власти, как это было 
предусмотрено прежде. Но он продолжает свою 
общественную работу — депутаты связываются 
с людьми, работает общественная приемная, 
работает офис парламента, который находится 
в Донецкой областной администрации. Про-
сто мы перестали заниматься законодательной 
деятельностью. 

— А вот министр иностранных дел ДНР 
Александр Кофман сообщил, что проект 
«Новороссия» сворачивается из-за того, 
что в других регионах Украины сейчас нет 
политической поддержки этой идеи. Всех 
протестных политических лидеров выбили, 
а новое поколение еще не подросло. Значит 
ли это, что про Новороссию можно забыть 
на поколения? 

— Я думаю, что его не так поняли. Что каса-
ется решения о «замораживании» работы парла-
мента Новороссии — тут сугубо прагматичное 
решение: нам всем нужен мир, и мы делаем 
все от нас зависящее, чтобы нас нельзя было 
упрекнуть в срыве Минских соглашений. И наше 
решение совсем не связано с тем, что происходит 
в других областях Украины. Кстати, можете мне 
поверить, протестные настроения там совсем 
не уничтожены. Наоборот, они ширятся.

Елена ГАМАЮН.

Элла Памфилова отчиталась перед 
Госдумой за первый год своей работы 
на посту уполномоченного по правам 
человека. Число обращений к уполно-
моченному выросло за год почти на 
44%. Г-жа Памфилова призвала депута-
тов не пытаться решить все проблемы 
принятием запретительных законов. 

18 марта 2014 года Элла Памфилова 
сменила на этом посту Владимира Лукина. 
«Довольно большой раздел доклада (о работе 
уполномоченного в 2014 году. — «МК») связан с 
проблемами сложного переходного периода в 
Крыму», — напомнила она. Но в выступлении об 
этих проблемах не было ни слова, и депутаты 
не спросили.

«Слава богу, мы не пошли по пути создания 
отраслевых уполномоченных по каждой острой 
проблеме, — сказала она. — Это привело бы к 
размыванию средств и возможностей». Но ого-
ворилась: уполномоченный по правам бизнеса 
при президенте Борис Титов хорошо работает, 
а уполномоченный по правам ребенка при пре-
зиденте — просто «работает»...

В докладе, подготовленном аппаратом 
уполномоченного, в этом году впервые при-
ведены результаты независимого исследо-
вания, которое провел фонд «Общественное 
мнение». 45% граждан считают, что в последние 
годы ситуация с правами человека в стране 
улучшилась. Но г-жа Памфилова связывает 
это с тем, что прошлый год был необычным: 
Олимпиада, Крым — и эти данные «не должны 
расхолаживать». «2015 год будет очень слож-
ным, нарастают проблемы, с которыми уполно-
моченные не сталкивались раньше», — сказала 
она. Среди них специфические «кризисные»: 
г-жа Памфилова посетовала, что правитель-
ственные чиновники часто общаются с круп-
ными предпринимателями и смотрят на вещи 
их глазами. «Проблема защиты прав граждан 
от недобросовестного бизнеса (банковского и 
коллекторского. — «МК») стоит очень остро», — 
признала она.

По опросам, «право на бесплатную мед-
помощь приоритетное, а среди новых явле-
ний — тот факт, что половину россиян стали 
беспокоить качество продуктов питания и 
воды, экологическая составляющая», продол-
жала Элла Александровна. Права, которые 
россияне считают «базовыми», чаще всего и 
нарушаются.

На 30% возросло число обращений из-за 
рубежа. Благодаря активному взаимодействию 
с украинским коллегой удается решать и про-
блемы украинцев в России, и проблемы россиян 
на Украине, сообщила г-жа Памфилова. Она 
уже направила в Киев письмо по поводу за-
держанных недавно двух россиян с просьбой 
проследить за соблюдением их прав...

32% жалоб уполномоченному — на судо-
производство, на втором месте (18%) — жалобы 
на нарушение жилищных прав, 11% писем — 
о ситуации в местах лишения свободы... Не 
снижается и число жалоб по УДО — люди просят 
разъяснить критерии, по которым суд отказал в 
освобождении. «Право на понятную и доступ-
ную информацию стало актуальным во всех 
сферах», — сказала г-жа Памфилова.

В будущем уполномоченный намерен за-

няться защитой прав потерпевших. 
Правозащитники, сказала г-жа Памфилова, 

оценивают ситуацию в стране более негативно, 
чем граждане, потому что «работают с людьми, 
которые столкнулись с нарушениями», и говорят 
о «росте интенсивности законодательства, 
ограничивающего права и свободы». Оценивать 
конкретные законы уполномоченный не стала, 
призвав депутатов «уходить от попыток решать 
сложные проблемы простым инициированием 
запретительных инициатив» и учитывать ее 
мнение при принятии таких законопроектов. 
О законодательстве в сфере НКО она не ска-
зала ничего.

Депутаты встретили г-жу Памфилову го-
раздо более доброжелательно, чем встречали 
Владимира Лукина. Резкая критика не звучала. 
И она себя в обиду не давала. На упрек Юрия Си-
нельщикова (КПРФ) в том, что она больше гово-
рит о глобальных проблемах, и его предложение 
«сосредоточиться на своих непосредственных 
задачах» г-жа Памфилова отреагировала очень 
эмоционально, предложив конкретно сказать, 
где она недорабатывает. 

Глава Комитета по вопросам семьи, жен-
щин и детей Елена Мизулина («СР») сказала, что 
на Западе будут внимательно изучать доклад 
уполномоченного и хорошо бы в нем побольше 
отразить успехи государства в деле защиты 
интересов детей. «Это задача ведомств — гово-
рить, как они хорошо работают, а моя задача — 
показать, где они недорабатывают», — резко 
ответила г-жа Памфилова. 

Тамара Плетнева (КПРФ) заметила, что 
граждан меньше всего волнует возможность 
митинговать. На что получила ответ: «Что каса-
ется свободы митингов и собраний — в докладе 
жесткий, критический материал, особенно по 
регионам». 

Александр Тарнавский («СР») покрити-
ковал за то, что в докладе мало говорится о 
влиянии санкций на ситуацию с социально-
экономическими правами граждан. Рассказав 
об интенсивном общении с послами, предста-
вителями международных организаций, г-жа 
Памфилова отметила, что «часто находит пони-
мание». А «некоторые послы говорят, что иногда 
решения по России принимаются поверхностно, 
к их мнению не прислушиваются». «Но вы же 
все понимаете, что вам объяснять...» — такими 
словами закончился отчет.

Марина ОЗЕРОВА. 

«Это сугубо прагматичное 
решение»

ЦАРЕВ ОБЪЯВИЛ 
ОБ ОСТАНОВКЕ 
ПРОЕКТА 
«НОВОРОССИЯ»

УПОЛНОМОЧЕННЫЙ 
ПАМФИЛОВА ЧЕТКО 
ВЫСТУПИЛА В ДУМЕ

КРЫМ

Губернатор Сергей Меняйло опроверг слухи о недовольстве в Кремле

За год число обращений по правам человека выросло на 44%

KR
EM

LI
N

.R
U

КИ
РИ

ЛЛ
 И

СК
О

ЛЬ
Д

СК
ИЙ



Сегодня нам уже не режет ухо словосочета-
ние: министр обороны Сергей Шойгу. Знаю, как 
много людей радовались, что в этом году войска на 
юбилейных торжествах 9 Мая на Красной площади 
приветствовал именно он.

И все же, на какой бы государственный пост 
ни назначали Сергея Шойгу, в сознании людей 
он по-прежнему остается главным спасателем 
страны, так как именно он в 90-х годах с нуля соз-
дал Министерство по чрезвычайным ситуациям, 
ставшее самым успешным.

Россия, которая тогда была вся одной сплош-
ной чрезвычайной ситуацией, может, и не разва-
лилась окончательно на куски потому, что люди 
видели: если случается большая беда, на помощь 
всегда приходит МЧС. А значит, какая-никакая, 
но власть в стране пока есть. Выходит, и единая 
страна еще жива.

Образ спасателя Шойгу прочно закрепился 
в народном фольклоре. Например: «Чем спаса-
тель отличается от спасителя? Спасатель — это 
профессионал типа Шойгу, а спаситель — лю-
битель типа Христа». Даже когда Сергея Шойгу 
сделали губернатором Подмосковья, а спустя 
всего полгода перекинули на военное ведомство, 
имидж спасателя остался с ним. Народ шутил: 
«В Минобороны так наворотили, что пришлось 
вызывать МЧС».

■ ■ ■
Приход Шойгу в военное ведомство попол-

нил копилку народного фольклора: «Его сразу 
хотели назначить министром обороны, просто 
стенографист неправильно расшифровал аббре-
виатуру МО». Народ предлагал его клонировать, 
чтоб хватило на все министерства.

А как офицерский корпус радовался приходу 
нового министра! Армия праздновала несколько 
дней, будто одержала победу в каком-нибудь ре-
шающем сражении. 

Какая все же несправедливость: при прежнем 
министре офицерам серьезно повысили денежное 
довольствие, а они, неблагодарные, так радова-
лись его отставке! Выходит, не все еще в армии 
можно купить за деньги?

Сергей Шойгу стал министром-надеждой. 
А надежды людей должны сбываться. Правда, кто 
знает, чего это стоит тому, кто надежды обязан 
оправдывать лично?

…И вот не прошло и трех лет, как опять-таки 
все единодушно признали: армия стала другой. 
Но могло ли принципиально что-то поменяться за 
такой короткий срок?

Оказывается, могло. И многое. Если не 
сказать — главное.

■ ■ ■
Помните, как до прихода Шойгу мы чуть ли не 

ежедневно всей страной спорили, какими должны 
быть реформы, а какими нет. Шумели, доказывали: 
ветераны — Генштабу, солдатские матери — офи-
церам, депутаты — советникам министра (дамам 
с собачками и коммерсантам с косичками)… 

Общество нервно реагировало на все, что 
творилось в Минобороны. Люди чувствовали: 
реформы нужны, но не те, что затеяны...

СМИ тоже лихорадило. Чтобы их успокоить, 
«реформаторы» регулярно собирали журналистов, 
славили «новый облик», аутсорсинг, гуманизацию… 
Эти пиар-посиделки должны были демонстри-
ровать демократичность и открытость военного 
ведомства. 

На самом деле «открытость» была иллюзией, 
ширмой для тех преступлений, что творились в 
высоких кабинетах ведомства, где все делалось 
по принципу «а Васька слушает, да ест».

Офицеры Генштаба рассказывали: все реша-
лось кулуарно. Военных в лучшем случае ставили 
в известность об уже принятых решениях. Или, 
бросив на стол список воинских частей, подлежа-
щих сокращению только за то, что они оказались 
на удобных для застройки землях, приказывали: 
эй, вояки, ну-ка быстренько обоснуйте все это в 
свете «нового облика».

Те, кто приказы выполнять не хотел, проща-
лись с погонами. Оставшиеся терпели и учились 
мыслить по-новому. Некоторые в этом деле даже 
преуспели. 

Помню, как-то на пресс-завтраке со СМИ 
начальник Генштаба генерал Макаров рассуждал 
о том, как дорого обходится военному бюджету 
авиация. Только на содержание аэродромов, се-
товал он, надо более 245 миллиардов рублей — по 
миллиарду на каждый. А потому, чтобы сэкономить, 
аэродромы по всей стране придется сократить, 
создав вместо них 8–10 крупных авиабаз по типу 
американских.

Слушая его, думалось: какой-то сюрреализм! 
Это как же надо было переформатировать мозг 
военного человека, чтобы он мыслил категориями 
«дорого — дешево», «выгода — экономия» и даже 
не вспоминал про обороноспособность страны?

Если бы в свое время так же «сэкономить», 
уничтожив сотни аэродромов, предложили со-
ветскому генералу? Думаю, с достоинством, гра-
ничащим с высокомерием, он постарался бы объ-
яснить министру-дилетанту, что в России нельзя 
создавать авиабазы по типу американских хотя 
бы потому, что США от своих противников со всех 
сторон защищены океаном. Мы такого преимуще-
ства не имеем, потенциальные противники России 
находятся прямо у ее границ, а потому следует 
размещать авиационные силы не с точки зрения 
экономии, а в расчете на возможность надежной 
защиты страны.

Но в то время подобные аргументы не были 
главными. Сегодня спрашивать с бывших деятелей 
Минобороны надо именно за это. Продажа земель, 
зданий, квартир — весь этот материальный ущерб 

ничто по сравнению с тем уроном, который они 
нанесли военному потенциалу страны своими 
«реформами» и «новым обликом» армии.

Потому было особенно отрадно, когда ми-
нистр Шойгу после первой же внезапной проверки 
войск с участием авиации сразу сделал вывод: 
«По итогам мы поменяем структуру и дислока-
цию ВВС. Решение по расширению аэродромной 
сети принято. Работает группа по реализации 
этого решения. Оценивается, во что обойдется 
восстановление старых и строительство новых 
аэродромов».

■ ■ ■
За последнее время в армии многое верну-

лось на свои места. В том числе мозги военных. 
И как-то очень быстро шум вокруг Минобороны 
утих. Ветераны перестали забрасывать гневными 
письмами президента, в ток-шоу тема армии вдруг 
потеряла актуальность, куда-то исчезли красивые 
лозунги про аутсорсинг и гуманизацию, а понятие 
«новый облик» забылось как страшный сон.

Стало даже скучно: журналистам никто уже 
подробно не рассказывал, сколько, каких и где пла-
нируется развернуть авиабаз, подробный анализ 
проверок и учений стал проходить за закрытыми 
дверями, а прессу приглашали лишь на начало 
совещаний и для протокольных съемок.

Издания, которые принято считать незави-
симыми, сразу закричали: военное ведомство 
закрылось! Обществу не доверяют! Раньше рас-
сказывали все, что делается в Минобороны, а 
теперь нет!

Это точно. Но для чего знать все о ведомстве, 
которое в любой стране мира считается закрытым? 

Те вопросы, которые можно и должно открыть: 
жилье, призыв, условия службы, — регулярно, 
свободно и сейчас обсуждаются в Обществен-
ном совете Минобороны, комитетах солдатских 
матерей, СМИ, Госдуме... Мы часто видим теле-
картинки с учений на флоте и полигонах, полеты 
авиации, новые танки на Красной площади… Но 
есть вещи, которые обязательно должны быть 
скрыты от посторонних глаз и ушей.

Доверие к Сергею Шойгу как министру оборо-
ны появилось сразу же после его первых приказов, 
когда он возвратил исторические названия и сим-
волику воинских частей, упраздненные прежним 
министром (это упразднение армия тогда воспри-
няла как пощечину). Вернул на парад суворовцев, 
стал наводить порядок в военном образовании 
и медицине, которые при его предшественнике 
понесли невосполнимые потери. И люди поняли: 
курс выбран правильный. 

Те, кто раньше ворчал в уголке, вышли из 
тени, заявляя, что теперь желают участвовать в 
строительстве армии. Засуетились уволенные 
генералы и офицеры, многие даже вернулись на 
службу. Активизировалась Академия военных 
наук, которую предшественник Шойгу в упор не 
замечал. Общероссийское офицерское собрание, 
всегда выступавшее в оппозиции к Минобороны, 
заявило, что пришло время забыть о противоре-
чиях и прошлых обидах. 

Было удивительно: как один человек сумел 
объединить вокруг себя стольких людей с самыми 
разными политическими взглядами?

Ответ прост: Сергей Шойгу всякую проблему 
решает как государственник, «болея за армию и 

оборону, а не за свой карман» — это если цити-
ровать блогеров.

Кстати о карманах. Когда в ведомство при-
шел Шойгу, он сразу остановил продажу военного 
имущества, объявив это «несвойственной для 
военного ведомства функцией, которая будет вы-
ведена за рамки Министерства обороны». После 
этого тема «карманов» в народе получила новую 
интерпретацию: «Первое указание Шойгу: новая 
форма для высших офицеров будет вообще без 
карманов».

■ ■ ■
То, что Шойгу все проблемы решает именно 

с государственной позиции, стало особенно ясно 
после ряда внезапных проверок войск. Когда вдруг 
выяснилось, что в угрожаемый период министер-
ства и ведомства страны, как лебедь, рак и щука, 
не способны действовать скоординированно. 

Тогда было решено создать в Москве Нацио-
нальный центр управления обороной Российской 
Федерации — ставку верховного главного коман-
дования на случай войны. В конце 2014 года на 
Фрунзенской набережной Москвы-реки начинает 
работу фактически новый государственный ор-
ган, способный управлять не только силовыми 
ведомствами, но и в целом экономикой страны 
в особый период. 

Шойгу заявляет, что Минобороны считает 
необходимым, чтобы частные и государственные 
компании — транспортные и нефтеперераба-
тывающие — имели необходимые запасы для 
обеспечения действий войск на особый период, 
объясняя это так: «В советское время мы точно 
знали, что если завтра война, то Министерство 
нефтегазовой промышленности поставит нам 
в определенные территориальные районы не-
обходимое количество топлива. Сегодня нет Со-
ветского Союза, но есть «Газпромнефть», ЛУКОЙЛ, 
«Роснефть» и другие». То же самое, по словам 
министра, касается Минтранса, РЖД, Агентства 
воздушного транспорта, «Русгидро» и прочих. 

«Нам надо выстраивать новые отношения с этими 
организациями», — заявляет он и начинает от-
рабатывать вопросы их взаимодействия в ходе 
широкомасштабных учений.

Другой важнейший по значимости шаг — по-
ворот лицом к проблемам российской оборонки. 
Мне не раз приходилось наблюдать, как в прежние 
времена коммерсанты от Минобороны высокомер-
но кривились в сторону российских предприятий: 
отсталые, ничего не могут, лучше покупать технику 
и оружие у итальянцев, французов, израильтян... 
И это несмотря на то, что сравнительные испы-
тания часто доказывали, что наши образцы по 
многим показателям превосходят западные.

История с «Мистралями», получившая теперь 
громкое продолжение, из этой серии.

А теперь вопрос: как вы считаете, могла бы та-
кая сделка состояться, если бы военное ведомство 
на тот момент возглавлял Сергей Шойгу?

Думаю, процентов девяносто отвечающих с 
ходу скажут нет.

Объяснение то же: государственный подход 
Шойгу к любой проблеме.

И в том, как блестяще была проведена воен-
ная операция в Крыму, тоже, бесспорно, огромная 
заслуга министра Шойгу, а также человека его 
команды — начальника Генштаба генерала Гера-
симова, которого в прежние времена отослали 
подальше от Москвы, чтоб не мешал масштабным 
планам «реформаторов».

Эти два генерала подняли имидж Российской 
армии на небывалую высоту, что показала опера-
ция на полуострове, вышедшая по исполнению за 
рамки всех доктрин и стратегий. И благодаря этому 
«зеленые человечки» превратились в «вежливых 
людей». В США операцию проспали, за что постов 
лишилось несколько высокопоставленных генера-
лов, однако все же оценили по достоинству. 

Как сказал бывший командующий силами 
НАТО в Европе адмирал Джеймс Ставридис, за-
логом успешной кампании в Крыму стали умело 
скомбинированные приемы кибервойны, активной 
информационной поддержки и хорошей выучки 
войск специального назначения, что позволило 
России перехватить инициативу у Запада. «Подход 
Сухопутных войск России к решению поставленных 
задач существенно изменился. Они блестяще 
разыграли свои карты», — цитировали адмирала 
СМИ.

Может ли для военачальника быть что-то при-
ятней такой оценки противника? Ну разве что слова 
благодарности людей, которым всегда, какой бы 
пост ни занимал, обязательно приходишь на по-
мощь. Не зря в русском языке слова «спасатель» 
и «спасибо» имеют общий корень. 

Олег БОЖОВ.
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Министру обороны России Сергею Шой-
гу исполняется 60 лет. Для государ-
ственного деятеля — возраст расцвета, 
когда о его успешности можно судить 
не по обещаниям, а по конкретным де-
лам. В случае с Шойгу труднее всего это 
сделать журналисту, так как считается, 
что пресса обязана всегда оставаться 
в оппозиции к власти, и, лишь активно 
критикуя ее представителей, она может 
претендовать на независимость. Но, на-
чиная писать о Шойгу, вдруг понимаешь, 
что поводов для критики, как ни старай-
ся, не находится. Напротив, этот человек 
из года в год уверенно возглавляет рей-
тинги народной популярности россий-
ских министров. 

Секрет народной 
популярности  
Сергея ШОЙГУ:  
любую проблему 
он решает как 
государственник

РОДИНЫ
СТРАЖ

АРМИЯ

ЗЛОБА ДНЯ

ГОРОД

c 1-й стр.
Сэкономит за счет запрета стра-
на немало — подсчитано, что 
платные аборты принесут Рос-
сии не менее 5 миллиардов ру-

блей в год. И это не считая штрафов для на-
рушителей (предлагается ввести и такие — до 
200 тысяч рублей для граждан и до 2,5 миллиона 
рублей для юридических лиц). Ну а чтобы бу-
дущая кормушка не проходила мимо развали-
вающегося государственного здравоохране-
ния, предлагается еще одно мудрое решение 
— запретить проведение абортов в частных 
клиниках. Где, кстати, сегодня выполняется 
большинство прерываний беременности. «В 
этих условиях женщина не защищена, в том 
числе от недобросовестных медицинских ра-
ботников», — уверена одна из авторов новой 
законодательной инициативы, глава Комитета 
Госдумы по вопросам семьи, женщин и детей 
Елена Мизулина. Г-жа Мизулина также добав-
ляет, что ее «законопроект позволит выбить 
почву из-под ног у так называемого теневого 
абортивного бизнеса». То есть все деньги пой-
дут не частникам, а в казну, в казну.

…Конечно, в период кризиса любые спо-
собы пополнения бюджета, наверное, можно 

назвать оправданными. Даже за счет введения 
платных абортов. Однако вряд ли власти оста-
новятся на этом. Вполне возможно, что следом 
неоправданными государственными тратами 
назовут расходы на лечение зубов. А потом, 
глядишь, постепенно доберутся и до Скорой 
помощи. И это не такой уж фантастический 
сценарий — недавний анализ Счетной палаты 
показал, что в последний год объем платных 
медицинских услуг вырос на 30%. И это далеко 
не предел…

К чему же на практике приведет новая за-
конодательная инициатива? К выводу России из 
демографической ямы? Вряд ли. Скорее всего, 
состоятельные женщины будут по-прежнему 
платить за аборты — правда, уже не частным 
клиникам с комфортными условиями пребы-
вания, а государственным роддомам. Жен-
щинам, у которых денег на аборт не найдется, 
тоже вряд ли придет в голову рожать. История 
ведь уже показала — если женщина решила 
сделать аборт, ее ничто не остановит. Скорее 
она вспомнит проверенные методы своих пра-
бабушек — те самые, с вязальной спицей или 
листом фикуса.

Екатерина ПИЧУГИНА.

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ НА АБОРТ?

В столице бурно обсуждается ситуа-
ция с переводом жилых помещений 
многоквартирных домов в статус не-
жилых. Причиной послужили жалобы 
от москвичей, недовольных тем, что 
на месте соседских квартир вдруг от-
крываются магазины, бары, банки, 
разнообразные салоны, хостелы и 
т.д. Причем, как утверждают жильцы, 
их согласия на подобное переустрой-
ство никто не спрашивал. Специально 
для «МК» разъяснения по острому во-
просу дал заместитель руководителя 
Департамента городского имущества 
(ДГИ) Москвы Иван Щербаков.

— По закону при переводе помещения 
из жилого в нежилое его необходимо обору-
довать отдельным входом, сделать крыльцо 
и тротуар, — напоминает Иван Александро-
вич. — Фактически в 99% случаев при этом 
затрагивается общее имущество собственни-
ков многоквартирного дома. Но, чтобы внести 
любые изменения, например в наружную стену 
многоэтажки, сначала согласно Постановлению 
правительства Москвы №508 надо получить 
на это согласие жильцов на общем собрании. 
Таким образом, если заявитель хочет пере-
вести свою квартиру в другой статус, он также 
обязан представить Департаменту городского 
имущества протокол собрания, подтверждаю-
щий согласие жильцов на реконструкцию. Если 
собрание проводилось заочно, в ДГИ надо 
передать опросные листы на каждого голо-
совавшего с указанием его ФИО; документа, 
подтверждающего право собственности на 
обсуждаемый объект; решение по повестке.

По словам чиновника, нередко вместо 
протоколов заявители представляют лишь 
какие-то выписки либо волеизъявления хозяев 
всего нескольких соседних квартир. И в таких 
случаях ДГИ отказывает просителям, чтобы 
не ограничивать права других собственников 
(в 2015 году насчитывается более 200 отказов по 

этой причине). Но есть случаи, когда сами про-
токолы оказываются недостоверными. И иногда 
это действительно приводит к конфликтам, по-
скольку перепланировки происходят вопреки 
воле жильцов.

— К сожалению, сейчас в Москве есть 
проблемные дома, по которым в свое время 
департамент принял положительные решения, 
а сейчас сотнями поступают жалобы, что на 
самом деле никакого собрания не было, граж-
дане вынуждены идти в суд, тратить деньги и 
время, — признает чиновник. — Поэтому мы 
ввели новую практику: как только ДГИ получает 
от заявителя весь пакет документов с протоко-
лом о собрании, мы в инициативном порядке 
будем направлять обращение в адрес всех 
собственников по дому с просьбой подтвер-
дить: было ли собрание и голосовали ли они. 
Сроки, отведенные департаменту на принятие 
решения (45 дней), позволяют спокойно собрать 
всю информацию. Сомнительные протоколы 
передадим в правоохранительные органы. 
Конечно, все это дополнительная работа для 
департамента, но мы готовы выполнять ее, 
чтобы избежать ошибок.

Как подчеркнул Щербаков, если все до-
кументы в порядке и проект переустройства 
получил все необходимые положительные за-
ключения (Мосжилинспекции, санэпидстанции, 
Москомархитектуры) — ДГИ ни в коем случае 
не будет ограничивать собственников и примет 
решение о переводе в новый статус. 

Ну а в тех случаях, когда граждане уже по-
страдали от незаконного переустройства, им 
придется решать вопрос в рамках судебного 
производства. В крайней ситуации суд может 
обязать собственника убрать все пристройки и 
вернуть помещение в первоначальный вид.

Прежде всего мы отстаиваем право граж-
дан самим принимать решение, как будут ис-
пользоваться помещения в их доме: под аптеку, 
банк или только для жилья. Поддержать решение 
должны две трети собственников квартир.

Елена НИКОЛАЕВА.

МОСКОВСКИЕ ВЛАСТИ УСИЛИЛИ 
КОНТРОЛЬ ЗА ПЕРЕДАЧЕЙ 
КВАРТИР ПОД БАРЫ И МАГАЗИНЫ
С начала этого года на 35 выданных 
разрешений — более 200 отказов

Сборный пункт напоминает большой кон-
вейер. Призывники, попав в маховик этого во-
енного механизма, один за другим проходили 
все положенные перед отправкой процедуры. 
Сначала, раздевшись до пояса, они бегали по 
кабинетам терапевта, офтальмолога, хирурга и 
других эскулапов. После медиков призывники 
пошли фотографироваться на специально обо-
рудованных для этой процедуры стендах, а за-
одно ответили на уточняющие вопросы, касаю-
щиеся их персональных данных, для того чтобы 
оформить электронную карту призывника.

Финальный аккорд — пункт переодевания, 
где рекруты переоделись в полевую форму, по-
лучили зимний комплект одежды и армейский 
несессер. Упаковывается армейский скарб в 
легендарный «сидор» — вещмешок, которым 
пользуются наши солдаты еще с начала про-
шлого века. «Гражданку» призывники упако-
вывают в специальный мешок, подписывают 
и сдают до востребования.

Один из новобранцев — Николай Пушка-
рев, рассказал «МК», что захотел пойти в армию 
еще в прошлом году, когда 9 мая его бабушка 
рассказала ему о подвигах прадедушки и пра-
бабушки в Великую Отечественную войну.

— Прадедушка у меня был летчиком и ле-
тал на пикирующем бомбардировщике Пе-2, а 
прабабушка была медсестрой в авиаштабе, — 
рассказал призывник. — После этого я понял, 
что ради памяти моих героических предков я 

должен пойти отслужить. Жду от армии спец-
подготовки, чтобы научили тактике, хочу изучить 
оружие, хочу пострелять как из автомата, так и 
пистолета. После армии я планирую закончить 
обучение и потом буду решать — возможно, 
пойду служить по контракту. Девушка ждет, 
очень волнуется, надеюсь, что после армии 
мы с ней распишемся.

После того как призывники облачились в 
новенькую форму, их построили и отправили 
на плац — послушать наставления ветеранов 
и попрощаться с родными и близкими.

Родственники с некоторым удивлением 
смотрели на то, как вчерашние школьники пока 
еще неумело пытаются чеканить строевой 
шаг. Женская половина провожающих тут же 
зашмыгала носами и после торжественного 
построения бросилась обнимать любимых. 
Призывники улыбались и позировали перед 
камерами, которые фиксировали последние 
мгновения их гражданской жизни. Затем про-
звучала команда «по машинам», и ребята, по-
строившись в колонну по одному, погрузились 
в автобус.

Как рассказали «МК» в Минобороны РФ, по 
состоянию на 20 мая призывными комиссиями 
были вынесены решения о призыве на военную 
службу в отношении 101 тысячи призывников. 
К месту прохождения военной службы направ-
лено более 20 тысяч человек.

Александр СТЕПАНОВ.

МОБИЛЬНИК ДЛЯ ПРИЗЫВНИКА
Московским новобранцам на сборном пункте 
выдают средства связи с домом
Около ста призывников отправились в среду из сборного пункта Москвы на Бал-
тийский флот, в Семеновский и Преображенский полки. Провожали своих чад в 
армию их родные и близкие. Помимо всего необходимого армейского обмунди-
рования — полевой формы, банковской карты, армейского несессера, призывни-
кам от мэрии Москвы выдали даже мобильные телефоны.
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НА ПОЧТЕ ДЕСЯТЬ ДНЕЙ ВЫГОДНОЙ ПОДПИСКИ НА ИЗДАНИЯ «МК»!
Во всех почтовых отделениях Москвы и Подмосковья  

с 14 по 23 мая проходит  
Всероссийская декада подписки на 2-е полугодие 2015 года:

Индекс                                Издание На дом До востребования Льготный на дом
55061               «Московский комсомолец 765,39           686,74           623,14
 по будням и субботам, 6 раз в неделю
38686               «Московский комсомолец» 655,03           594,43           534,72
               по будням, 5 раз в неделю

ре
кл

ам
а 

16
+

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 мая с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Планерная», южный выход
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 403а
м. «Университет», выход к МГУ
22 мая с 8.00 до 20.00
23 мая с 10.00 до 16.00
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»

м. «Щелковская», автовокзал
м. «Коломенская», у к/т «Орбита»
25–26 мая с 8.00 до 20.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
р-н Старое Крюково, г. Зеленоград, корп. 900
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Новогиреево», Зелёный пр-т, д. 81,  
у к/т «Киргизия»
27–28 мая с 8.00 до 20.00
р-н Чертаново Центральное, ул. Кировоградская, 
д. 17, корп. 1, у почтового отделения
р-н Медведково Южное, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 1
р-н Хорошёво-Мнёвники, ул. Народного Ополчения, 
д. 20, корп. 1, у входа в сквер напротив ТЦ «Европа»

Напоминаем, что оформить подписку на «МК» по будням и субботам за 650 рублей  
и «МК» по будням за 570 рублей можно в редакционных подписных пунктах,  

расположенных по адресам:

МЕДИЦИНА

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУИТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

РЕКЛАМА

Клиника восточной медицины «Тибет» 
работает в Москве и Санкт-Петербурге 
уже более 7 лет и является основной 
клинической базой кафедры тибетской 
медицины Института восточной меди-
цины при Российском университете 
дружбы народов. Главное, что отличает 
клинику с момента основания, — высо-
чайшая квалификация специалистов. 
Основная часть врачей работает в «Ти-
бете» с первого дня. Ведь попасть в эту 
клинику на работу непросто — конкурс 
очень большой, и требования предъяв-
ляются высокие. Обязательное усло-
вие — высшее образование, получен-
ное в одном из ведущих медицинских 
вузов России. Второе — это серьезный 
практический опыт, подтвержденный 
успешными результатами лечения. 
Третье — это специализация в области 
восточной медицины. Пройдя стажи-
ровку в лучших учебных центрах Китая, 
Индии, Монголии, специалисты кли-
ники «Тибет» адаптируют полученные 
знания к российским условиям. Имен-
но это позволяет достигать максималь-
ных результатов лечения без побочных 
эффектов и при полной безопасности 
процедур и фитотерапии.

В том, что эти результаты — реальность, вы 
можете убедиться, прочитав отзывы на сайте 
клиники. Но еще лучше прийти в «Тибет», взять 
журнал пациентов в регистратуре, раскрыть 
его и ознакомиться с записями. При желании 
в тот же день вы можете посетить первичную 
консультацию. Эта услуга предоставляется 
в «Тибете» БЕСПЛАТНО.

Об эффективности лечения в «Тибете» де-
сятки тысяч людей знают не понаслышке. Опи-
раясь на передовую медицинскую науку и опыт 
восточной медицины, наши врачи добиваются 
исключительных результатов.

Что лечит тибетская
медицина?
В клинике «ТИБЕТ» вам помогут 
при следующих заболеваниях:
■ заболевания опорно-двигательного 

аппарата: защемление нерва, остео-
хондроз, боли в спине, межпозвоноч-
ные грыжи, артриты, артрозы, сколиоз, 
протрузии диска, радикулит;

■ заболевания нервной системы: 
бессонница, невроз, заикание, вегето-
сосудистая дистония, неврит лицевого 
нерва, невралгия, нейросенсорная 
тугоухость;

■ заболевания желудочно-кишечного 
тракта: желчнокаменная болезнь, диз-
бактериоз, язвы, гастрит, холецистит, 
ДЖВП;

■ сердечно-сосудистые заболевания: 
атеросклероз, гипертония, ишемиче-
ская болезнь сердца, кардионевроз;

■ заболевания органов дыхания: брон-
хиты, синуситы, гаймориты, бронхиаль-
ная астма;

■ эндокринные заболевания: диабет, 
ожирение, тиреоидит;

■ заболевания мочеполовой системы: 
уретрит, простатит, аденома простаты, 
энурез и др.

■ гинекология: бесплодие, нарушения 
менструального цикла, мастопатия, 
эндометриоз;

■ заболевания кожи: аллергии, дерма-
титы, нейродермиты, псориаз, угревая 
сыпь, экзема. 

По проведению процедур имеются некото-
рые противопоказания: алкоголизм, наркомания, 
онкологические заболевания, возраст до 6 и 
после 76 лет.

Лиц. № ЛО-77-01-004-004, ОГРН 1067759167080

Восточная медицина обещает исцеление 
там, где западные врачи опускают руки. Она обе-
щает выздоровление без таблеток и операций. И 
во многих случаях эти обещания оправдываются. 
Именно поэтому восточная медицина с каждым 
годом все более популярна во многих странах, 
в том числе в России, одновременно растет и 
экспорт врачей из Китая. Вот только всегда ли 
импортное — значит, лучшее? Как сделать пра-
вильный выбор клиники?

Первое — это репутация. В медицине глав-
ное — результат. Врачи, годами работающие на 
одном месте, отвечают за то, что они делают. 
Их всегда можно найти в той же клинике, с них 
всегда можно спросить. А те врачи, кто приехали 
только вчера, завтра могут бесследно исчезнуть. 
Как с них тогда спросить за результаты лечения? 
В таких огромных мегаполисах, как Москва, кли-
ники постоянно возникают и исчезают. И только 
те врачи, которые год за годом работают у нас 
на виду, заслуживают репутацию и доверие. Их 
знают как ответственных специалистов, к ним 
идут люди за помощью. Это им мы обязаны по-
ложительным опытом восточной медицины в 
нашей стране. Именно они заслужили доверие 
пациентов и доказали эффективность восточных 
методов на практике.

Восточная медицина — не универсальная 
пилюля. Все люди болеют по-разному, и люди в 
восточных странах болеют иначе, чем москвичи. 
И болезни у нас протекают по-своему, со своей 
спецификой, и лечить нас нужно с учетом этой 
специфики. А этому за один день не научишься. 
Для этого требуются годы работы! Нужен большой 
и серьезный опыт адаптации восточной медицины 
к российским условиям, чтобы она была не только 
эффективной, но и безопасной! «Не навреди!» 

Как часто этот принцип восточной медицины 
забывается в эпоху тотального экспорта и гло-
бального рынка.

Итак, понимать в восточной медицине, ока-
зывается, не сложно! Для этого нужно задать врачу 
всего четыре вопроса. Как долго он работает в 
Москве, России? Есть ли у него опыт лечения 
российских пациентов? Где можно почитать их 
отзывы? Есть ли у него российский медицин-
ский диплом? И только получив положительные 
ответы на все эти вопросы, вы можете быть уве-
рены, что выбираете именно лучшую восточную 
медицину.

Никто из нас не хочет платить дважды. 
Особенно когда в стране кризис и при-
ходится считать деньги. И особенно, 
когда дело касается здоровья! Ведь 
сделав неправильный выбор врача, 
можно потерять не только время и день-
ги, но и надежду на выздоровление! Вот 
почему сегодня нам приходится разби-
раться в вопросах, о которых вчера мы 
еще ничего или почти ничего не знали. 
И один из них — восточная медицина.

ВЫБИРАЕМ ПРАВИЛЬНО
КЛИНИКУ И ВРАЧА!

Тел.: 8 (495) 781-57-57 ежедневно с 9:00 до 21:00.
Москва, ул. Садовническая, д.11, стр.2, 
ст.м. «Новокузнецкая». www.clinica-tibet.ru

КЛИНИКА «ТИБЕТ» 

Серьезный подход
к лечению
Ни один серьезный врач не будет назна-
чать лечение без обследования, просто на 
основании беглого осмотра! Совмещение 
современной диагностики и традиционных 
восточных методов может стать залогом от-
личного результата. И если врач обещает 
вылечить позвоночную грыжу без снимка МРТ 
— бегите от него! 
Еще одно подтверждение серьезного подхода 
к лечению — долголетие самой клиники. Ведь 
если клиника не выполняет своих обещаний, 
она просто закроется. Добросовестное учреж-
дение должно проработать не менее 5—7 лет, 
причем с одной и той же вывеской, сайтом, 
логотипом и теми же врачами.

Врач-профессионал
Право лечить людей есть только у тех, кто 
может подтвердить свои знания дипломом 
врача государственного образца. Стажировки 
за границей, курсы и так далее — важная, но не 
единственная составляющая медицинских зна-
ний. Именно поэтому настоящий профессио-
нал по первому требованию продемонстрирует 
документы, дающие ему право работать.
Кроме того, важно убедиться, какой опыт имеет 
врач в восточной медицине. Месячных курсов 
иглоукалывателей и массажистов явно недо-
статочно. Несколько лет обучения и стажа, под-
твержденные документами, — необходимое 
условие для врача, практикующего восточную 
(равно как и западную) медицину. Только тогда 
вы будете уверены, что вас лечит именно врач, 
а не знахарь.

Санитарная обстановка
Обратите внимание на санитарную обстанов-
ку. На территории Российской Федерации 
санитарные требования одинаково строги 
и к западным, и к восточным клиникам. От-
ветственность за их выполнение, как и орга-
низацию лечения в целом, несет директор 
клиники. Поэтому его контакты должны быть 
доступны для пациентов. Если их нет, это 
означает, что он скрывается от пациентов и 
не готов ответить на их претензии.

✔ Клиника «Тибет» является 
 основной клинической 
 базой кафедры тибетской
  медицины Института 
 Восточной медицины при 
 Российском Университете
 Дружбы Народов.

✔ Клиника «Тибет» —  
 победитель в номинации 
 «Лучшая клиника 
 восточной медицины» 
 премии Aurora Beauty & 
 Health за 2014 год.

Только до 20 июня 2015 г. для читателей «МК»

СКИДКА 20% на комплексное лечение 
в клинике «Тибет»!

Подробности по тел.: 8 (495) 781-57-57

Первичная консультация врача БЕСПЛАТНО!

Стоит заметить, что юные танцоры (от 4 до 
17 лет), которые занимаются в творческом кол-
лективе «Калинка», — лауреты многочисленных 
всесоюзных, всероссийских и международных 
фестивалей. Своими зажигательными танцами 
«Калинка» покорила Францию, Японию, Италию, 
Китай, Грецию, Индию и другие страны, не говоря 
о том, что дети принимают участие в различных 
праздничных программах, проходящих в России. 
«Калинка» представляла и представляет свое 
творчество по всей России — от Анапы до Благо-
вещенска и Владивостока, а также более чем в 40 
странах Европы, Азии и Северной Америке.

— Ежегодно, в течение вот уже 19 лет в 
Москве в Концертном зале им. Чайковского, 
в Фольклорном центре Людмилы Рюминой 
проходит цикл концертов детского творчества 
Московского фестиваля «Хочу танцевать», где 
принимают участие различные детские коллек-
тивы, — рассказал главный режиссер фестиваля 
Александр Филиппов. — Некоторые традиции 
нашего ансамбля существуют уже 35 лет подряд 
в Концертном зале им. Чайковского. 8 марта, на-
пример, проходит концерт-поздравление «Мама, 
милая Мама».

Участники коллектива выступали перед сол-
датами в Афганистане, воинами Российской 
Армии в Кронштадте, Владивостоке, Мурманске, 
Одессе, Севастополе и других городах, в военном 
госпитале имени Бурденко.

Ансамбль «Калинка» вырастил немало талан-
тов, которые теперь служат в Большом театре, 
ансамблях Игоря Моисеева и «Березка», хоре 
им. Пятницкого, ансамбле песни и пляски им. 
Александрова и на телевидении. Среди них — 
Мария Александрова, Екатерина Стриженова, 
Алексей Нестеренко, Ирина Максимкина, Анна 
Полячек, Павел Зинков, Сергей Пекарев.

Анжелика ГОРБАТОВА.

СОБЫТИЕ

Народный ансамбль празднует юбилей

В МАЕ МОСКВИЧИ БУДУТ 
ТАНЦЕВАТЬ ВМЕСТЕ С «КАЛИНКОЙ»

Народный ансамбль «Калинка» празд-
нует свое 45-летие — дата пусть и 
не совсем круглая, но знаковая. За 
эти годы в школе народного танца 
воспитали более 16 тысяч детей, по-
ставили более 150 номеров и создали 
более 3 тысяч костюмов. 24 мая в 
Концертном зале им. П.И. Чайковского 
ансамбль вновь побалует зрителей 
задорными русскими, современными, 
военными, спортивными и сюжетно-
тематическими танцами. 

ФЕСТИВАЛЬ

c 1-й стр.
За час до полуфинала чуть не 
разразился мегаскандал на 
пресс-конференции Алексан-
дра Рабица, гендиректора ав-

стрийского телевидения, и норвежца Йона Ола 
Санда, управляющего «евровидением». кто-то 
из журналистов заподозрил обоих в том, что 
они фанаты леди Гаги и ее хита Applause («апло-
дисменты»). Чиновники не сразу въехали в под-
вох, который заключался в том, что на всех трех 
генеральных репетициях зал содрогался от 
аплодисментов, записанных на фонограмму 
(такой трюк для ажиотажа используют иные 
поп-звезды на своих концертах), чего раньше 
никогда не было. евросонговое руководство 
заподозрили в попытке перестраховаться на 
случай, если номер от россии потонет в массо-
вом забукивании и затаптывании публикой, как 
это было год назад в копенгагене, когда «ев-
ровидийные» трели разливались аккурат 
под грохот канонады, разгоравшейся в 
Донбассе, и оторопь европы от воссоеди-
нения с крымом. Праздник был омрачен, 
и теперь руководство конкурса, который 
по регламенту должен быть «вне полити-
ки», хотело, мол, избежать возможного 
повторения инцидента. Йон с александром, 
не теряя кирпичной непроницаемости лиц, 
тут же все опровергли: дескать, это только 
фон для репетиций, чтобы «приблизить 
атмосферу к реальности», а на концертах 
ничего подобного и не предполагалось. Те-
перь все гадают, действительно это так или 
евроначальники погорели с потрохами и опе-
ративно отменили трюк во избежание 
скандала. 

Однако трюка, как оказалось, и не требова-
лось. Очарование Гагариной, о котором я рас-
сказывал в прошлой депеше из Вены, в полной 
мере проявилось и в зале на полуфинале. если 
выстроить рейтинг громкости восторженной 
овации, то она оказалась в лидерах, если не 
лидером, наряду с пышной обаяшкой Боя-
ной из Сербии, нордически сдер-
жанными Элиной и Стигом 
из Эстонии и невероятно 
стильным и продвину-
тым Лойком Нотте 
из Бельгии. Все они 
продолжат борьбу 
за «Хрустальный 
микрофон» по-
бедителя в фи-
нале, 23 мая, 
как и другие 
удачливые полу-
финалисты: сек-
стет Geneology 
из армян с пяти 
континентов (бук-
вальная и изящная 
иллюстрация девиза 
Building Bridges в сто-
летнюю годовщину ге-
ноцида), гречанка Мария-
Елена Кириаку, Эльхаида из 
албании, поп-рок-группа Voltaj из 
румынии, «хищная» (Warrior) грузинка Нина 
Сублати и венгерская поп-звезда Богги с па-
цифистским памфлетом Wars For Nothing («Бес-
смысленные войны»), собравшая, кстати, уже 
40 млн просмотров по всему миру своим про-
шлогодним дебютным видео Nouveau Parfum.

На пресс-конференции после полуфинала 
Полина так трогательно, непосредственно и 
искренне пустила слезу, сравнивая восторг 
от приема публикой в Вене с ощущениями от 
рождения своего ребенка, что даже въедливые и 
строптивые журналисты начали хором и громко 
скандировать: «PO-LI-NA!» 

■ ■ ■
В автобусе на пути в отель после такого 

hard day’s night мы с Полиной отлакировали 
ощущения дня: 

— Полинушка, поздравляю с феноме-
нальным приемом, который публика устрои-
ла тебе на полуфинале! Ты сама ожидала 
такой реакции?

— У меня ком в горле, честно! 
Но я волновалась еще и за маму! 

Зная ее, то, как она пережива-
ет и воспринимает все очень 

близко к сердцу…
— Родители вообще 

не так часто ходят на 
конкурс «Евровиде-
ние», на котором вы-
ступают их дети. Мы с 
Екатериной Владими-
ровной в зале сидели 
рядом, и я видел, как 
она, затаив дыхание, 

даже шелохнуться 
боялась…

— ей было бы 
очень сложно сидеть 

в этот момент про-
сто у экрана теле-

визора. И для моего 
сына андрея это тоже 
было важным, он 
всегда так искрен-
не радуется, вос-
хищается, для него 
мои выступления 
всегда настоящий 
праздник. И я даже 
со сцены видела, 
как он прыгал на три-
буне, мы махали друг 
другу флагами, когда 
уже после выступления 
я сидела в грин-руме. Это 
же особое ощущение: здесь 
я, Полина Гагарина, отвечаю не 
только сама за себя, как на сольном 
концерте, но еще и чувствую ответствен-
ность за страну, которую я представляю. Осозна-
вать, что своими усилиями я действительно могу 
поменять в чем-то отношение к своей стране, 
коль уж сейчас вокруг столько щепетильных 
политических моментов...

— Как это ни удивительно, тебе это уда-
ется. На месте наших политиков я бы упал 
тебе в ноги и расцеловал «песок, по которо-
му ты ходила», как поется в песне…

— мне очень хочется действительно по-
менять отношение! Потому что я живу в этой 
стране, я ее очень люблю, при всем том, что 
я жила в разных местах и странах. Хотя мне 
очень нравится и европа, и америка, но за океан, 

правда, далеко летать. а европа, конечно, очень 
хороша — здесь есть и история, и невероятные 
красоты. И мне важно, чтобы мосты строились, а 
не сжигались. Building Bridges — на самом деле 
замечательный и насущный девиз конкурса в 
этом году. если мне это удается, то я 

горда, тем более что от европей-
цев я ничего, кроме тепла, здесь 

не увидела. Я уже говорила, что 
ощущения как в детстве: окруже-
на со всех сторон невероятными 
любовью и теплом, совершенно 
искренними, которые невозможно 

подделать.
— И, наконец, состоялась 

историческая встреча с «хозяй-
кой бала» Кончитой — буквально 

накануне полуфинала, когда она 
сама подошла к тебе за кулисами. 
Ты и с ее стороны почувствовала 

эти тепло и любовь?
— Да, она сама подо-

шла, обняла, сказала, 
что я beautiful (пре-

красная) и amazing 
(восхитительная). 

мне это было 
приятно. Смо-

треть на нее на 
экране теле-
визора — это 
одно. а когда 
видишь ее 
в жизни, как 
она работает 
на сцене, как 
общается, то 

возникает еще 
и симпатия к 

этому человеку. 
Она очень профес-

сиональна, неверо-
ятно интеллигентна и 

делает все как надо. Это 
артист с большой буквы и 

очень приятный человек! Я так 
и воспринимаю кончиту. Наше общение 

было очень теплым. 
— Ты похвасталась в Сети видео с этой 

исторической встречи. И началось! «Вымой 
рот после поцелуя с этой обезьяной…» и т.д. 
и т.п. — из любимой Раши накатила привыч-
ная волна озверелой злобы, а ты все про 
любовь, тепло и Building Bridges…

— меня невероятно расстроили эти ком-
ментарии, какой-то вал, тысячи! С какого-то 
момента я перестала все это читать, но удалять 
из аккаунта ни свою запись, ни видео не стала, 
потому что мне было приятно познакомиться с 
кончитой. Она символ этого «евровидения», его 
хозяйка, она символ австрии сейчас, австрийцы 
очень гордятся ею. И я бы просто умоляла всех 
быть настолько терпимыми, насколько они могут, 
прекратить делить людей и мир на черное и 
белое. Я в каких-то вещах тоже максималистка, 
часто меня бросает из крайности в крайность, 
но у цивилизованных и разумных людей должны 
быть какие-то пограничные ориентиры, маячки, 
красные линии, через которые не то что нельзя 
переступать, но если переступил, то, значит, сам 
превратился в обезьяну… У меня сын, ему 7 лет, 
он спрашивал меня, кто такая кончита. Я сказала 
ему, что это артист, и это объяснение его впол-
не устроило. Я ничего не пропагандирую, но я 
говорю о том, чтобы прекратилась невероятная 
озлобленность. Это меня очень ранит. 

— Спасибо тебе за неимоверную радость 
и восторг, которые ты даришь нам на этом 
конкурсе, и болеем за тебя в финале!

■ ■ ■
расслабляться, однако, рано. Во втором 

полуфинале в битве за еврохрусталь сойдут-
ся главные, согласно прогнозам и букмекер-
ским ставкам, претенденты на победу: швед 
Манс Зельмерлёв и итальянские сексапилы-
соловьи Il Vivo, равно как и другие очень сильные 
соперники… 

Артур ГАСПАРЯН, Вена.

«PO-LI-NA!»
ВЕНА 
СКАНДИРУЕТ: 

Лоик 
Нотте 
(Бельгия).

Элина и Стиг (Эстония).

Бояна 
(Сербия).

AP

AP

AP

AP



В начале 
июня в Мы-
т и щ и н с к о м 
театре дра-
мы и комедии 
«ФЭСТ» пре-
мьера «Ромео 
и Джульетты» 
— спектакля, 
к которому в 
театре шли на 
протяжении 
20 лет. По-
чему именно 
Шекспир, а 
не тот же Бул-
гаков стал 
для «ФЭСТа» 
мистическим 
а в т о р о м ? 
Почему так 
долго не уда-
валось реа-
лизовать за-
думанное? На 

эти вопросы «МК» ответил художествен-
ный руководитель театра и режиссер-
постановщик спектакля «Ромео и Джу-
льетта» Игорь Шаповалов. 

— Я действительно всегда мечтал поставить 
Шекспира. В 1990 году мы всем составом тогда 
еще студенческого театра Московского лесотех-
нического института поступили в Театральное 
училище им. Щепкина, и, как только окончили его, 
я взялся за «Ричарда III» Шекспира. В какой-то мо-
мент приостановил репетиции — думал, на время, 
но в итоге к этой работе мы так и не вернулись. В 
следующий раз сделал попытку подойти к Шек-
спиру издалека и поставил в «ФЭСТе» спектакль 
«…Чума на оба ваши дома!» по пьесе Григория 
Горина, в которой речь идет о том, как развива-
ются события после гибели Ромео и Джульетты. 
Попытка оказалась удачной, спектакль до сих 
пор пользуется успехом. В 2010 году приступил к 
репетициям «Ромео и Джульетты»... 

— Репетиции продолжались пять лет? 
— Нет, их тоже пришлось прервать по цело-

му ряду причин. Одна из них связана с тем, что 
наши актеры на тот момент уже были значительно 
старше своих персонажей. А большинство героев 
«Ромео и Джульетты» все-таки очень молодые 
люди. 

— Но ведь несовпадение возраста актеров 
и персонажей достаточно типичная ситуация 
для театральной сцены? 

— Мы приняли в труппу семь талантливых 
молодых артистов — выпускников театральных 
вузов. Я убежден, что начинающим актерам надо 
давать большие, хорошие роли, занимать их рабо-
той, чтобы они не томились в массовке, на заменах 
и не ждали, когда же наконец улыбнется удача. 
Пьеса «Ромео и Джульетта» как будто специально 
для них написана. 

— Поменялся ли замысел спектакля? Все-
таки несколько лет прошло.

— Незначительно, а вот мир за это время 
перевернулся. Могли ли мы предположить, что 
близкие люди, говорящие на одном языке, начнут 
так яростно ненавидеть друг друга? События на 
Украине буквально заставляют обратиться к пьесе, 
главная тема которой столкновение любви и не-
нависти. Ведь это история о том, как ненависть 
убивает любовь. Шекспир описал такую звонкую 
любовь, о которой мечтает каждый. И, к великому 
сожалению, она гибнет. Да, это дает толчок к при-
мирению враждующих сторон, но какова цена? 

— Насколько явно в спектакле будет про-
слеживаться связь тех событий с сегодняшним 
днем? Это будет традиционная постановка?

— Легенда о влюбленных из враждующих 
семей существовала задолго до того, как Шекспир 
взял ее за основу своей пьесы, поэтому сказать 
точно, как могли быть одеты люди в те времена, 
сложно. В костюмах наших персонажей будут при-
сутствовать и средневековые, и современные 
черты. Но мы точно не поставим Джульетту на 
каблуки. Что касается декораций, есть попытка 
создать некое пластическое пространство, по-
зволяющее достаточно быстро менять место дей-
ствия, наталкивая зрителя на ассоциативный ряд. 
События в спектакле будут развиваться в строгом 
соответствии с пьесой. Именно способом их из-
ложения мы хотим перекинуть мостик между тем, 
что происходило тогда и происходит сейчас. 

Сергей ИВАНОВ.

«МК» помог 92-летнему фронтовику, 
беженцу из Луганска, получить рос-
сийское гражданство.
Кто бы мог подумать, что 9 Мая пол-
ковник запаса Иван Иванович Несмач-
ный встретит на Красной площади, 
слева от Мавзолея, недалеко от ме-
ста, где сидит Верховный главноко-
мандующий. 
А ведь всего месяц назад 92-летний 
фронтовик был фактически бесправ-
ным беженцем из воюющего Луганска 
— без пенсии, медицинской страхов-
ки, льгот. Из-за нелепой ошибки при 
пересечении границы России и Украи-
ны ему не оформили вовремя поло-
женный статус.
«МК» помог фронтовику получить зва-
ние гражданина России досрочно.

В 45-м году Иван Иванович штурмовал 
Рейхстаг, таких ветеранов у нас наперечет. 9 
мая 1945 года был подписан наградной лист о 
вручении ему медали «За взятие Берлина».

С тех пор минуло 70 лет...
«Прошлым летом дед бежал с Украины, из 

Луганска, где вместе с моей недавно умершей 
бабушкой они прожили больше 20 лет после 
его выхода в отставку, — рассказывает внук 
Станислав, между прочим, потомственный 
офицер. — Сам дедушка родом из России, но 
судьба военного помотала его по стране. До 
91-го года он работал в Молдавии, руководил 
там Музеем Вооруженных сил, затем начались 
беспорядки, русских стали притеснять — и они 
с женой перебрались на вроде бы спокойную 
Украину к родственникам. И вот в прошлом 

году здесь тоже началась война... Бежали. Вме-
сте с моей тетей и сестрой при пересечении 
границы оказались в лагере для беженцев в 
Ростове-на-Дону; когда деда спросили: «Есть 
куда ехать?» — назвал мой адрес в Балашихе. 
Дедушку посадили на поезд, а в Москве уже я 
встретил. Об оформлении статуса беженца и 
квот, что должны были дать еще в Ростове, мы 
тогда и не задумались: хорошо, что вообще 
удалось спастись!»

Даже парадный китель старика, тяжелый 
из-за наград, остался дома, в Луганске. Орден-
ские планки, орден Красной Звезды — 3 экзем-
пляра. Орден Отечественной войны II степени, 
медали. Едва-едва удалось вывезти документы, 
но и то не все.

«Сразу после приезда родных помчался 
к нам в балашихинский УФМС за временной 

регистрацией, — продолжает Станислав Не-
смачный. — Пошел на прием к самому большому 
начальнику, разъяснил ситуацию, что дед бежал 
от гражданской войны на Украине, что ему нуж-
но оформить статус как можно скорее. Затем 
заглянул в собес: можно ли у них рассчитывать 
на помощь? Все были со мной крайне вежливы, 
качали головой, сочувствовали, объяснили, что 
да, действительно есть такое указание: помо-
гать беженцам. Но дед мой беженцем почему-
то… не считается. Оказывается, нужные бумаги 
ему должны были оформить еще в лагере МЧС 
в Ростове, но почему-то этого не сделали. А 
теперь все квоты закончились».

В подмосковный военный госпиталь стари-
ка удалось положить бесплатно, из-за нервов 
обострились сразу все болячки — сахарный 
диабет, сердце. Начальник ахнул от его по-
служного списка. Но долго держать у себя без 
необходимых льгот и медицинской страховки, 
входить в положение он тоже не мог. А лечение 
очень дорого! К кому ни обращалась семья, 
все жалели ветерана — а толку? Одни слова. И 
прописка в ЛНР — непризнанной республике, 
так что и тут все очень сложно, за помощью в 
украинское посольство не пойдешь…

Да, 92-летний старик имел право получить 
наше гражданство, но не сразу, а пошагово: 
сначала разрешение на временное прожива-
ние, затем вид на жительство и только потом 
долгожданный российский паспорт. По закону 
на это уйдут даже не месяцы — годы.

От отчаяния близкие заслуженного фрон-
товика написали журналистам. А уже мы обра-
тились в УФМС области с просьбой рассмотреть 
эту ситуацию — и там откликнулись.

На днях при огромном скоплении народа 
полковнику запаса Несмачному губернатор 
Подмосковья Андрей Воробьев вручил па-
спорт гражданина Российской Федерации и 
новенькую медаль 70 лет Победы. Досроч-
но. За огромные заслуги перед Родиной.  
9 мая вместе с пятерыми фронтовиками из те-
перь уже его родной Балашихи Ивана Иванови-
ча пригласили на парад на Красную площадь.

«Я знаю, что это навсегда — мое возвраще-
ние в Россию, потому что здесь моя родина и я 
много лет мечтал о ней, поскольку я советский 
человек», — твердо отвечает сейчас полковник 
Несмачный. Внук Станислав благодарит нас, 
говорит, что, мол, если бы не пресса, может, 
и не получилось бы ничего. «Ну это вряд ли, 
все равно рано или поздно, но пробили бы эту 
стену!» — отвечаем скромно мы.

«Пенсию пока не оформили, конечно. И 
прописки тоже нет. В ближайшую субботу пла-
нируем регистрировать. Уже потом, думаю, 
будет проще и с собесом, и с военкоматом», 
— размышляет вслух внук.

А Иван Иванович опять пьет чай на кухне. 
Осторожно, чтобы не испачкать белоснежную 
праздничную рубашку. К сожалению, сам он на 
улицу пока не выходит — здоровье, но обещает 
подлечиться и, может быть, — почему бы не 
помечтать — даже съездить навестить в Киеве 
сына, тоже офицера.

Кстати, парадный пиджак полковника Не-
смачного был вывезен по его просьбе ополчен-
цами из Луганска и все-таки доставлен в Москву. 
И теперь, как и положено, висит в ветеранском 
шкафу, ждет следующих праздников.

Екатерина САЖНЕВА.
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SOS!

СКАНДАЛ

КРИМИНАЛ

Мы считаем уже привычной, стандартной 
и обыденной практику, когда букву зако-
на ломают знакомства и связи. Перед за-
коном все равны, но некоторые «равнее» 
других. Новый подобный случай произо-
шел в Ступинском районе Подмосковья, 
где, похоже, пьяный водитель сбил ве-
лосипедиста на проселочной дороге, но 
доказать его вину никак не удается, хоть 
и набралось полдеревни свидетелей. 
А все дело в том, что подозреваемый — 
директор местного автобусного парка и 
за годы работы в этой должности оброс 
нужными знакомствами и связями в си-
ловых структурах.

Летом минувшего года Виктор Макаров, 62-
летний житель села Белые Колодези, возвращал-
ся домой на велосипеде по левому берегу Оки. 
Виктор Борисович вырос у реки, сам построил 
лодку, и к нему частенько приезжали друзья из 
Москвы, которых он учил рыбачить и ходить на 
лодке по Оке. Учил их иногда и охотиться — отец 
Виктора был егерем старых правил, и его уважали 
за правильный подход к охоте на зверя. Макаров 
никогда не бил животных ради развлечения, как 
будто сам себе устанавливал норму, старался не 
брать у природы больше, чем нужно. После одной 
такой встречи с друзьями, после катания на лодке, 
Виктор и ехал домой — перед этим удостоверился, 
что лодка надежно примкнута цепью. 

Виктор Борисович услышал шум машины 
позади, остановился на обочине пыльной про-
селочной дороги, чтобы пропустить ее, велоси-
пед держал за руль. Белая «Ауди» поравнялась с 
Макаровым (он стоял по правую руку от нее), как 
вдруг на Виктора из-за легковушки вынырнул «УАЗ» 
камуфляжного цвета. Водитель «УАЗа» обогнал 
седан с правой стороны и сбил Виктора вместе 
с велосипедом. Этот автомобиль в окрестностях 
примелькался всем — именно таким пользуется 
глава Ступинского пассажирского автотранспорт-
ного предприятия Владимир Кострюков. Он непло-
хо знал Макарова, пару раз они пересекались на 
охоте. За «УАЗом» ехал еще один «УАЗ», «буханка». 
В «буханке» как раз находился сын Кострюкова, 
он остановился и принялся звонить отцу. Трудно 
сказать, какой разговор у них вышел, но сбивший 
Макарова «УАЗ» все же не вернулся обратно. Отды-
хающие на берегу реки — в летний день там обычно 
яблоку негде упасть  — успели увидеть водителя 
машины, успели ужаснуться произошедшему, 
но на большее времени не хватило. Пятнистая 
машина-убийца скрылась так же быстро, как и 
появилась. Напоминали о ней лишь корчащийся 
от боли сбитый Виктор и следы краски от бампера 
машины на его одежде...

После этого Виктор еще 8 дней протянул 
в реанимации местной больницы. Он получил 
множество переломов, но кости срослись бы. Увы, 
серьезно пострадал мозг. 

— В реанимацию к мужу меня так и не пустили 
за все эти дни, — вспоминает Татьяна Макарова. 
— По словам врачей, не положено. И все тут. Они 
говорят, что на второй день он пытался что-то 
сказать.  

Попрощаться с супругой Макаров так и не 
смог — он не пришел в сознание.

Расследование, а точнее, установление по-
дозреваемого, много времени не отняло. Вернее, 
не отняло бы, если бы на это была воля местной 
полиции. Сложилась ситуация, когда куча свиде-
телей ясно видела все произошедшее, но толку 
от этого мало. Уголовное дело по факту смерти 
возбудили лишь через несколько недель, и то по-
сле того, как супруга умершего обила все пороги 
ОМВД и прокуратуры. Но, даже когда завели дело, 
практически ничего не изменилось. Во-первых, 
текст в протоколах упорно меняли — так, чтобы 
выходило, что Кострюков проезжал по трассе в 
другое время суток и не мог сбить Макарова. Вдова 
жаловалась на этот произвол, но его оставили без 
внимания. Свидетелей допрашивать не хотели, 
а их было немало. Четверо или пятеро из числа 
отдыхающих находились в нескольких метрах от 
места происшествия и хорошо запомнили лицо 
водителя, расцветку машины, да и другие дета-
ли. Другие свидетели из числа местных жителей 
узнали в шофере Владимира Кострюкова. Но по-
лиция «узнавать» директора ПАТП отказывалась 
категорически. Прежде чем его допросили, прошло 
несколько месяцев. 

Версия самого чиновника такова: он ехал с 

сыном в «буханке», на пассажирском сиденье. До 
этого вместе с друзьями они отдыхали на берегу 
реки, Владимир выпивал и за руль поэтому решил 
не садиться. Участок по левому берегу Оки они 
проехали без происшествий. Никакого велосипе-
диста, а уж тем более Виктора Макарова, которого 
он знает лично свыше десяти лет, они не видали. 
А «УАЗа» камуфляжной расцветки у него и вовсе 
никогда не было. Все бы ничего, но этот «УАЗ» уж 
слишком яркий и заметный для этого села, его зна-
ет «в лицо» каждый первый житель села, а каждый 
второй знает, кто им пользуется и в каком дворе 
стоит. Друзья Владимира, с которыми он отдыхал, 
изначально давали показания, что Кострюков сам 
полез на водительское сиденье камуфляжного 
внедорожника, несмотря на их крики: «Ты еле на 
ногах стоишь, куда тебе за руль?!» На этом «УАЗе», 
согласно показаниям местных жителей, он ездил и 
на рыбалку, и на охоту. «УАЗ» очень древний, старой 
модели, но на отличном ходу. Был. Но куда-то дел-
ся. Проволочка в возбуждении уголовного дела 
могла позволить легко избавиться от машины, а 
уж если есть производственные мощности, как то, 
например, возможности автобусного парка и нуж-
ное оборудование, то превратить в искореженную 
груду металла один «УАЗ» не составит большого 
труда. Некоторые сотрудники ПАТП, вверенного 
Кострюкову, уверены, что «УАЗ» этот не поставлен 
на учет как транспортное средство, владелец его 
собрал-починил для поездок на охоту и рыбалку, в 
местах, где не водятся сотрудники ГИБДД, бездо-
рожье, то есть вдалеке от камер, дорог и мест, где 
соблюдаются ПДД. Номерной знак на «УАЗе» был 
либо устаревшим и снятым с учета, либо же вообще 
«липовым» — например, просто распечатанный и 
заламинированный набор букв, один черт, никто 
не будет этот номер проверять. Поэтому вполне 
вероятно, что его могли с легкостью уничтожить. 
Машину искали, осматривали территорию дома 
Кострюкова, но не нашли. Дело в том, что местная 
полиция почему-то дала ему солидную фору и 
пришла к нему домой, чтобы опросить его, лишь 
через несколько дней после происшествия, хотя 
имя основного подозреваемого было известно в 
первые же минуты после случившегося. Сам Ко-
стрюков лишь в начале расследования беседовал 
со следствием, а потом замолчал, сослался на 
право отказаться от дачи показаний. Нам удалось 
связаться с Владимиром Кострюковым, он в на-
стоящий момент по-прежнему занимает свою 
должность.

— Я не понимаю вообще, о чем идет речь, я 
уже все сказал полиции, и не раз, к этому ДТП я 
отношения не имею, — пояснил «МК» Владимир. 
— Пусть в этом деле разбираются суд и компе-
тентные органы.

Вдова Макарова тоже считает, что точку дол-
жен поставить суд. Но эта точка, скорее всего, не 
понравится Кострюкову.

— Сейчас расследование дела передали в 
другой отдел, который занимается лишь рассле-
дованием ДТП — особо сложных или особо резо-
нансных, — поясняет вдова Макарова. — Как только 
дело перестали вести местные, в нем наконец-то 
появились подвижки. Провели экспертизы, опросы 
свидетелей, сделали биллинг телефонных звонков 
подозреваемого и многие другие вещи. Я надеюсь, 
что дело дойдет до суда и виновному больше не 
придется садиться за руль.

Но пока что Кострюков продолжает занимать 
свою должность. И больше возмущает не это, а то, 
что в Уголовном кодексе нет отдельной статьи за 
попытку обойти закон.

Леонид МИКУЛЯК.

НЕ ПОЙМАН — НЕ СБИЛ

Скандал из-за застройки лесного масси-
ва разгорается в городском поселении 
Красково Люберецкого района. Более 
100 гектар зеленых насаждений Мала-
ховского и Виноградовского лесничеств 
сначала ушли в границы этого поселе-
ния, а теперь начинают вырубаться и за-
страиваться.

Как так, спросите вы?
— Все по закону, — отвечают в местной 

администрации.
В декабре 2012 г. Совет депутатов поселка 

утвердил Генплан, в результате чего границы 
населенного пункта были увеличены за счет 
земель Гослесфонда, на те самые 100 га. По 
нынешним законам, считают чиновники, все 
это разрешено, регламентировано Земельным 
кодексом РФ.

Затем все те же депутаты своим решением 
перевели земли из категории лесфонда в тер-
риторию поселения. И опять не нарушили букву 
закона, есть на сей счет и такой ФЗ, называется 
он «О переводе земель из одной категории в 
другую»!

Ну, а дальше уже дело техники: отмашка на 
строительство, пилы, топоры, бетономешалки... 
Где лес стоял, теперь возвышаются заборы, роют-
ся фундаменты и котлованы. Однако и тут, по мне-
нию местной администрации, все чин чинарем, 
в полном соответствии с ч. 1 ст. 82 Земельного 
кодекса РФ.

Вот какие у нас чиновники, прямо любо-
дорого на них смотреть, ведь от закона не отсту-
пают ни на йоту! Правда, есть во всех служебных 
письмах, которыми обмениваются чиновники с 
защитниками леса, один существенный изъян. 
Речь идет о лесе, а никаких ссылок на Лесной 
кодекс РФ красковская администрация не при-
водит. Как будто даже не знает о существовании 
этого документа. А зря, ведь это такой же закон, 
как и все остальные, — в нем, кстати, написано, 
что органы власти обязаны беречь и сохранять 
лесное богатство, вот так.

— Для поселка потеря 100 гектаров леса 

— настоящая катастрофа, — говорит «МК» пред-
седатель исполкома регионального отделения 
Экосоюза по Московской области Виктория Мои-
сеева. — Глава Люберецкого района выделил 
участки в лесу по 22–28 соток неким гражданам. 
Бесплатно и без проведения аукционов. Бери и 
стройся! А на самом деле у государства просто 
украли эти 100 гектаров леса!..

Замечание эколога близко к истине. Рос-
лесхоз подал иск в люберецкий горсуд на новый 
Генплан Краскова, в результате которого лес 
отошел поселению, а уж если называть вещи 
своими именами, то кучке чиновников местной 
администрации. И выиграл его! Получается, что 
хоть в своей переписке с защитниками природы 
чиновники и сыпали статьями разных законов, а 
закон-то они преступили!

Оказывается, еще в феврале 2013 г. в 

Рослесхоз поступил проект Генплана развития 
Краскова, предусматривавший отчуждение леса. 
И Рослесхоз с этим вариантом не согласился. Ген-
план не обсуждался и с Федеральным агентством 
лесного хозяйства. В общем, под шумок местные 
чиновники решили разжиться дополнительными 
территориями за счет лесных насаждений.

Что будет дальше? Сумеет ли люберецкая 
общественность отстоять природу? Ведь судеб-
ное решение на их стороне. Однако на этот во-
прос пока что нет ответа. В минувшем году через 
арбитражные суды Гослесфонд вернул в свое 
лоно три крупных участка леса. Администрация 
поселка Красково, оскорбленная решением лю-
берецкого суда в своих лучших чувствах, подала 
апелляцию в Мособлсуд, которая будет рассма-
триваться 25 мая.

Владимир ЧУПРИН.

Игорь ШАПОВАЛОВ: 
«События на Украине 

заставили меня 
обратиться к пьесе 

«Ромео и Джульетта»...

НЕТ ПОВЕСТИ 
ПЕЧАЛЬНЕЕ 
НА СВЕТЕ...

Дмитровское шоссе, утро субботы. 
Пробка начинается сразу за МКАД и 
тянется несколько километров — мо-
сквичи едут на природу. Она здесь 
удивительно живописная. Канал име-
ни Москвы, несколько водохранилищ, 
леса и озера. Недаром тут находятся 
самые известные курорты «Волен», 
«Сорочаны», «Яхрома». Однако уже при 
подъезде к Икше окна в машине прихо-
дится плотно закрывать — стойкая вонь 
отравляет всю округу. Пейзаж за окном 
тоже все больше напоминает сюр-
реалистические картины Сальвадора 
Дали: на первом плане — роскошные 
особняки, элитные спортивные клу-
бы и олимпийская санно-бобслейная 
трасса «Парамоново», а над всем этим 
великолепием возвышается гигант-
ский мусорный могильник.

Элитная вонь
Вокруг много дорогих спортивных объ-

ектов: гольф-клуб, конноспортивный центр, 
несколько престижных горнолыжных баз — 
все они построены с расчетом на проведение 
международных соревнований и на большой 
поток туристов. Только кто же станет заниматься 
спортом, вдыхая ароматы помойки? 

«Владимир Владимирович Путин раньше 
несколько раз за зиму приезжал покататься на 
местных горках, — рассказывают жители окрест-
ных сел, — но уже несколько лет он сюда не за-
глядывал. Видно, его тоже вонь достала». 

Дмитровский полигон ТБО тянется на 7 км 
и занимает 64 га, высота мусорных могильников 
перекрывает кроны деревьев и губит на корню 
всю радужную перспективу туристического 
развития района. Вонючий шлейф накрывает 
округу в радиусе 10–12 километров от свалки, 
негативное воздействие на окружающую среду 
выражается не только в запахе — вокруг поли-
гона гибнет лес и вся живность в нем.

«Я в горнолыжной школе, сейчас — клуб 
Леонида Тягачева — еще ребенком начинал 
кататься, и вообще у меня тут родовое гнездо 
по соседству, — говорит Антон Чаркин. — И по-
следние 5 лет тут стоит этот жуткий запах».

Антону можно посочувствовать: после рож-
дения ребенка они с женой решили переехать из 
шумного, загазованного мегаполиса на природу, 
а тут такой облом — оказалось, рядом с их домом 
расположена настоящая аномальная зона. 

«Полигон ТБО «Дмитровский» (некогда 
«Икша-2») был открыт еще в 1983 году. Более 
30 лет местные жители боролись за то, чтобы его 
закрыли. В конце прошлого года это наконец-то 
свершилось, но вместе с официальным закры-
тием свалки власти похоронили и программу 
рекультивации отходов.

«Нагадили и бросили, — возмущаются 
жители Деденева, Дьякова, Икши, Григоркова, 
ближайших к полигону населенных пунктов, — а 
мы дышим этой отравой, пьем воду, в которой 
вся таблица Менделеева, и болеем». 

Сталкеры поневоле 
«Дмитровский полигон ТБО — это реаль-

ная угроза жизни, здесь захоронены вещества, 
которые относятся ко II–III классу опасности, — 
говорит Вячеслав, врач-эндоэколог. — Они еще 
30 лет будут отравлять почву и воду. Кстати, 
полигон разместили здесь с нарушением при-
родоохранного законодательства, так как хоро-
нить ТБО в песчаном карьере было настоящим 
преступлением — все вредные вещества через 
песок попадают в грунтовые воды, а оттуда в 
Икшанку, впадающую в канал им. Москвы — одну 
из главных питьевых акваторий столицы».

Вот лишь некоторые результаты экологиче-
ской экспертизы: в подземных водах предельно 
допустимая концентрация (ПДК) по тяжелым 
металлам составляет 90 единиц (5 — уже эко-
логическая катастрофа!). И самое страшное, что 
тяжелые металлы обнаружены в питьевой воде. 
Местные жители деревни Дьяково вынуждены 
пить только покупную воду, вода из местной 
артезианской скважины (забор воды с глубины 
170 м) не годится даже для технических нужд.

«Лет двадцать назад мы еще пили воду из 
своей артезианской скважины, теперь только 
покупную, — говорит Людмила Ивановна — ко-
ренная жительница поселения Икша. — Раньше 
к нам приезжали гости из Москвы и не могли 
напиться. Говорили, это у вас икшанский нарзан. 
А потом открыли полигон, стали сбрасывать 
мусор в песчаный карьер. Вся гадость проса-
чивается сквозь песок и попадает в воду. Речки 
уж давно отравлены, но в последнее время и из 
колонки пить нельзя. Отрава!».

Последние замеры вредных веществ в воз-
духе по просьбам жителей делал «Мособлпож-
спас» в ноябре 2014-го, как раз перед закрытием 

полигона, тогда ПДК сероводорода (H2S) была 
превышена в 110 раз, формальдегида (СH2О) — 
в 211 раз! Но с момента закрытия полигона про-
шло уже четыре месяца — его официальное 
закрытие значится 21 января 2015 года — может, 
за это время экологическая ситуация в райо-
не улучшилась? Увы, уже за 20 километров до 
свалки начинаешь ощущать зловоние. Жители 
говорят, что выбросы биогаза в последнее время 
не только не уменьшились, но даже усилились. 
При северо-восточном ветре вонь стоит такая, 
что щиплет глаза.

Ну, за экологию!
Не только пейзаж с видом на элитные 

курорты и гигантскую свалку по соседству 
отдает «сюром», но и то, с каким упорством 
люди, проживающие в этой аномальной мест-
ности, вынуждены бороться за выживание в 
экстремальных условиях. Они даже создали 
специальное общественное движение «За эко-
логию» в надежде, что им удастся достучаться 
до чиновников.

«Пока свалка работала, нам казалось, что 
главное — добиться ее закрытия — и будет 
счастье, — рассказывает Антон Леоненко, еще 
один активист-эколог поневоле. — Но как только 
полигон закрыли, Москва тут же сократила рас-
ходы на рекультивацию территории в 60 раз! 
Полигоном сейчас никто из столичных или об-
ластных чиновников не занимается, да и мест-
ные, дмитровские, вспоминают про нас, только 
когда видят, что люди уже дошли до предела и 
готовы перекрыть трассу».

На Дмитровский полигон 30 с лишним лет 
возила мусор Москва, соответственно, и сред-
ства на рекультивацию почвы и дегазацию отхо-
дов должна выделять столица. Но вместо этого 
в Минприроды и Роспотребнадзоре пробивают 
разрешение на дозагрузку полигона. Кроме того, 
здесь хотят построить мусороперерабатываю-
щий завод. От всех этих «радужных» перспектив 
у жителей голова идет кругом в прямом и пере-
носном смыслах.

«Сейчас идет столько разговоров о том, что 
в России и в частности в Подмосковье нужно 
развивать туризм, создавать новые рекреа-
ционные зоны, курорты, спортивные объекты, 

а на практике все наоборот, — сокрушается 
Леоненко. — На своем горьком опыте мы ви-
дим, что экология в Подмосковье с каждым 
годом ухудшается, леса умирают, водоемы 
загрязняются».

Антон рассказал, что в конце прошлого года 
активисты движения «За экологию» обнаружили 
целое озеро ядовитого фильтрата на землях 
лесфонда (рядом деревни Дьяково и Григорко-
во). Это в буквальном смысле слова выжженная 
земля: на двух с лишним гектарах стоят мертвые 
деревья, то и дело попадаются трупы животных 
и на многие километры вокруг — безмолвие и 
зловоние. Правоохранительные органы под-
считали, что ущерб от действий ГУП «Экотех-
пром», которому на правах аренды принадлежит 
полигон ТБО «Дмитровский», составил более 
22 млн руб. — вместо того чтобы установить 
необходимое оборудование для очистки ток-
сичного фильтрата, сотрудники свалки просто 
откачивали его в цистерны, вывозили за забор и 
сливали в лес. Сейчас идет следствие, возбуж-
дено уголовное дело по части 4 ст. 261 УК РФ. Но 
активисты уверены, что кардинально ситуацию 
вокруг мусорной темы можно изменить только 
на государственном уровне.

«Чтобы нейтрализовать негативное воз-
действие полигона на окружающую среду, нужны 
миллиардные вложения, — говорит Леоненко, — 
и они были запланированы в бюджете ГУПа, 
я видел документ, в котором значилась цифра 
2,4 млрд руб. на природоохранную деятельность. 
А после закрытия полигона эта статья расходов 
была сокращена до 43 млн руб.». 

Сейчас рекультивацией ТБО на полигоне 
«Дмитровский» никто серьезно не занимается. 
По словам сотрудников, экономия страшная, 
даже пленку, которой нужно прокладывать слои 
почвы, уже три месяца не завозили. Вместе с 
тем время не ждет, негативное воздействие 
свалки на окружающую среду продолжается 
и нарастает. Если срочно не принять меры, то 
все может закончиться плачевно. Причем это 
мнение не только общественников из числа 
местных жителей и дачников, но и специалистов 
в области экологии с мировым именем. Так, на-
пример, профессор МГУ, доктор биологических 
наук Ахмад Юзбеков считает, что необходимо 
как можно быстрее провести независимую ком-
плексную экспертизу территории и наметить 
меры по рекультивации полигона, в среднем 
она может занять от 2 до 5 лет. 

Елена БЕРЕЗИНА.

Почему дело о ДТП, 
в котором замешан 
транспортный 
чиновник, расследуется 
почти год?

Дмитровская свалка 
после закрытия 

превратилась 
в смертельное 

надгробие для лесов 
и полей, людей и зверей

МОГИЛЬНИК ДЫШИТ — 
НИКТО НЕ СЛЫШИТ

ЗАКОН ПОВЕРНУЛИ – И ВЫШЛО
«прихватизировать» в Краскове 100 гектаров леса

«МК» помог 92-летнему 
фронтовику, беженцу 
из Луганска, получить 
российское гражданство

ЗАЛЕЧИЛИ 
РАНУ 
ВЕТЕРАНУ

Виктор 
Макаров.
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КАШИРА: МЫ НА НОВЕНЬКОГО
Все муниципалитеты Каширского района в 

скором времени могут быть преобразованы в еди-
ный городской округ. С такой инициативой власти 
муниципального образования обратились к губер-
натору Подмосковья. По мнению представителей 
власти, объединение позволит решить проблемы с 
финансированием и оптимизировать взаимодей-
ствие в рамках управленческого процесса. 
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ВАЖНОВАЖНО

 С 2006 года в состав муниципального 
района входят 7 муниципальных об-
разований — 2 городских поселения 
(Кашира и Ожерелье) и 5 сельских 
(Базаровское, Домнинское,  Знамен-

ское, Колтовское и Топкановское).

ВХОД НА БАЛ — 
ТОЛЬКО ОТЛИЧНИКАМ!

Более 400 юных химчан попали на «Бал коро-
левы Книги». Такой необычный бал отличников для 
выпускников начальной школы (4-х классов) про-
шел в городском дворце культуры «Родина». 

На веселое мероприятие в форме театра-
лизованного представления приехали самые 
разные творческие коллективы округа. Награды 
за успехи в учебе получили не только школьники, 
но и те, кто помогал им все 4 года обучения — их 
педагоги. Дети есть дети, так что на балу не обо-
шлось без игр. Малышей развлекали артисты, 
а самыми верными болельщиками оказались, 
конечно, родители отличников.

Глава городского округа Химки Владимир 
Слепцов поздравил юных знатоков:  «Чтобы по-
пасть на бал, надо хорошо учиться!  Спасибо 
учителям, родителям и вам самим за труд, тер-
пение и силу воли», и пожелал  окончить школу 
с золотой медалью.
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— Тест на морфин сработает даже через 10–
18 часов после употребления булочки, — подчер-
кивает заведующий химико-токсикологической 
лаборатории МНПЦ наркологии Алексей Смирнов. 
— И все потому, что этот тест имеет высокую 
чувствительность: он одновременно ловит как 
морфин, так и героин, и кодеин. 

— А дольше 10–18 часов?
— Продолжительность положительной ре-

акции индивидуальна и зависит в том числе и от 
того, сколько мака съедено и сколько воды выпито. 
Если взять человека с весом около 70 кг, который 
в течение этого времени мало пил воды, тогда в 
мочевом пузыре морфин сконцентрируется. Речь 
идет об очень низких концентрациях, но тем не 
менее тесты их ловят хорошо.

— А на чем еще может попасть впро-
сак человек, знающий о наркотике только 
понаслышке?

— На барбитуратах. Скажем, выпил мужичок 
пять-десять капель валокордина или корвалола, и 
у него срабатывает тест на барбитураты. Дальше 
его начинают гонять по кругу, он начинает что-то 
доказывать: или военно-врачебной комиссии, 
или при приеме на работу, особенно в силовые 
структуры. Барбитураты могут обнаружиться 
после употребления многих общедоступных 
безрецептурных лекарств, которые содержат в 
своем составе фенобарбитал. Речь будет идти о 
следовых, низких концентрациях. Но все равно 
— после одной или двух таких таблеток тест на 
барбитураты будет положительным в течение 
многих дней.

— И что грозит тому же водителю, если 
у него обнаружат такой случайный морфин 
или барбитуратовый фон? Сразу поставят 
на учет как наркомана?

— Ну, это очень теоретически. А на прак-
тике, когда водителя везут «на продувку» к 
врачу-наркологу и доктор, используя при медос-
видетельствовании экспресс-тест, получает по-
ложительный результат на какой-нибудь наркотик 
(тот же морфин), этот результат может необосно-
ванно обострить ситуацию до получения обяза-
тельного результата, подтверждающего химико-
токсикологическое исследование. Увы, бывали 
случаи, когда заключение о состоянии опьянения 

выносилось на основании экспресс-тестов, что 
противоречит действующему порядку проведения 
медицинского освидетельствования. 

— Что такое подтверж дающее 
исследование?

— Любой тест, если он дал положительный 
результат, обязательно нужно подтверждать. 
От нарколога моча направляется в химико-
токсикологическую лабораторию на подтверж-
дающее исследование. Если тест сработал на 
пресловутый мак, то мы в моче увидим низкое, 
следовое содержание морфина. Будет очевидно, 
что это был именно пищевой мак. 

— Тем самым от наркоучета человека 
спасете. А от лишения «прав»?

— Беда в том, что наркологи не могут дого-
вориться о минимальных порогах для наркотиков 
со специалистами нашего уровня. С годами при-
боры, оборудование — все совершенствуется. И 
их чувствительность повышается. Но есть старые 
приказы, которые касаются медосвидетельство-
вания. В частности, приказ МЗСР №308 еще 2003 
года с «Инструкцией по проведению медицин-
ского освидетельствования водителя». Согласно 
п. 17 этой инструкции, заключение о состоянии 
опьянения выносится, если в образце мочи об-
наружились наркотические, психотропные или 
иные токсические вещества — внимание! — «вне 
зависимости от их концентрации (количества)».

Это очень большая проблема. Подразумева-
ется, что моча отбирается при освидетельство-
вании только у тех водителей, у которых врач-
нарколог заметил клинические признаки. Скажем, 
на алкометре нули, но есть какие-то признаки, 
которые могут относиться и к опьянению (а могут 
—  и к состоянию утомленности или некоторых 
особенностей человека). И вот при проведении 
экспресс-теста обнаруживается маленький мор-
финчик после рулета с маком. А в приказе сказано: 
«вне зависимости от концентрации». И врач может 
вынести заключение о состоянии опьянения. И тут 
много зависит от лаборатории, в которой будет 
проводиться подтверждающий тест, от тех по-
рогов, на которые она ориентирована. Мы в своей 
лаборатории, если видим только морфинчик в 
низких концентрациях, заключение о его обнару-
жении не выдаем. Мы просто не придерживаемся 

рекомендаций выдавать заключения о низких 
концентрациях, которые видим. 

— Фактически это просто человеческое 
отношение.

— Да, это понимание всей проблемы. Но, 
чтобы не ставить на людях клеймо «наркоман», 
не лишать их на пустом месте «прав», да просто 
не допускать злоупотреблений, решение о мини-
мальных порогах надо принимать на законода-
тельном уровне или хотя бы через постановления 
правительства. Но мы не можем договориться по 
порогам с наркологами. И в итоге мы имеем то, 
что имеем: совершенно бесполезные и, как я уже 
говорил, очень проблемные для граждан тесты 
на барбитураты-морфины. 

— Опасная вещь — эти тесты. Может, они 
чересчур чувствительны?

— Да. На морфин и барбитураты нужно, я 
уверен, «загрубиться» раз в 10. Например, вм 
Америке проблема обнаружения морфина при 
тестировании не стоит. Потому что там много лет 
назад введен в использование не только базовый 
тест с высокой чувствительностью на морфин, но 
еще и специально «загрубленный» почти в 10 раз. 
За океаном понимают, что морфин может взяться 
из продуктов питания.  

— Но у противников «загрубления» тестов 
могут быть свои возражения.  

— Повторюсь, что любой тест, если он дал 
положительный результат, обязательно нужно 
подтверждать. И если речь идет о наркомане, то 
и у него в моче может быть низкая концентрация 
морфина. Но тогда будет много других «нехоро-
ших» веществ. Героиновый наркоман постоянно 
что-то употребляет, и если вдруг какое-то коли-
чество времени он обходится без героина, то 
чем-то замещает. Поэтому если в моче наркомана 
будет маленькое содержание морфина, то там 

еще что-то обнаружится. И другие маркеры есть. 
Так, героин,  поступающий в Россию, разбавлен 
декстрометорфаном. И когда мы имеем дело с 
мочой человека, его употребляющего, то обяза-
тельно обнаружим декстрометорфан. 

— А другие вещества как долго 
обнаруживаются?

— Даже если речь идет о разовом употре-
блении героина (чего практически не бывает), то 
тест работает до 4 дней. Каннабиноиды — дей-
ствующие вещества марихуаны и гашиша — даже 
после разового употребления обнаруживаются 
до 5 суток. А в случае периодического  приема — 
до нескольких недель. Но здесь политика у нас 
другая. Когда дело касается именно наркотиков, 
то, если даже мы видим, что концентрация очень 
низкая, все равно выдадим заключение, что нар-
котики обнаружены. Потому что эти вещества из 
продуктов питания или откуда-то еще поступить 
не могут. 

— Но, как я понимаю, история с ми-
нимальными порогами — долгая. То есть 
пока все водители, да и другие категории 
россиян, по-прежнему могут легко «стать 
наркоманами»?

— Да, как повезет. В Москве, например, в на-
ших наркологических кабинетах тест-полоски при 
освидетельствовании не используются. Поэтому 
какой наша лаборатория выдаст результат, так и 
будет. А вот в регионах это часто практикуется. 
А ведь такие тестирования проходят нередко и 
вовсе не у нарколога, а у обычных медработников 
со средним образованием — на производствах, 
автопредприятиях, при диспансеризациях в си-
ловых структурах, учебных заведениях. Так что с 
безобидными маковыми булочками и валокорди-
ном в провинции стоит обращаться аккуратно... 

Ольга ПЕТРОВА.
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КРОССВОРД АВТОВЗГЛЯД

КИНО

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Трутень. 4. Свисток. 10. Влияние. 11. Ноутбук. 13. Мать. 14. След. 15. 
Колесница. 16. Охрана. 18. Жвачка. 20. Минимум. 22. Склочник. 23. Аттестат. 24. Электрик. 27. 
Молчанка. 30. Лунатик. 32. Пломба. 34. Резерв. 35. Тюбетейка. 36. Овощ. 38. Узел. 39. Дефицит. 
40. Коррида. 41. Казарма. 42. Свирель.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тромбон. 2. Тюль. 3. Неявка. 5. Витраж. 6. Соус. 7. Квадрат. 8. Передник. 9. 
Анонимка. 10. Вторник. 12. Ключица. 17. Небоскреб. 19. Восстание. 20. Минерал. 21. Мотылек. 
25. Луноход. 26. Конфетти. 27. Матрешка. 28. Каверза. 29. Оптовик. 31. Увалень. 33. Атеизм. 
34. Разрыв. 37. Щека. 38. Удар.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Посредник между разведчиком и центром. 

4. «Выборы» королевы красоты. 10. Весенний съе-
добный гриб с «презрительным» названием. 11. 
Духовая команда, играющая «Прощание славян-
ки». 13. Слезоточивая малышка. 14. Супружеская 
пара высоким слогом. 15. Благодетель, который 
«прилетит в голубом вертолете и бесплатно по-
кажет кино». 16. Причина синяка на плече стрелка. 
18. Кавказский «огонек» к мясным блюдам. 20. 
Другое название гульфика в брюках. 22. Прима 
на сцене Мариинки. 23. Топор, закопанный ин-
дейцами в знак прекращения войны. 24. Ученик, у 
которого в дневнике «плавают» красные «лебеди». 
27. Страстная преданность своей вере. 30. Пи-
щевое вещество, применяемое в приготовлении 
заливных и производстве лекарственных капсул. 
32. Преступник, имя которого читатели узнают 
на последних страницах детектива. 34. Налого-
вая поблажка. 35. Разбитая болезнью дряхлая 
старушка. 36. Кровосос в старом диване. 38. 
«Тяжесть» в лейке. 39. «Мальчик-с-пальчик» в 
произведении Свифта. 40. «Медицинская спе-
циальность» волка. 41. Сила свечения звезды. 
42. Универсальное лекарство от всех болезней, 
которое пытался изобрести алхимик.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Смена белья, «запеленутая» в газету. 2. 

Сменщица унылой поры. 3. Лучшее «угощение» 
для крыс. 5. Вердикт», которого ждет фигурист 
вместе с тренером  в «уголке слез и поцелуев». 6. 
Американская борьба, где разрешены подножки 
и захваты. 7. Платье, подходящее к кокошнику. 
8. Повитуха, работающая в роддоме. 9. Крупное 
предприятие, которое производит продукцию, 
требующую сложной поэтапной технологиче-
ской обработки. 10. Праздник, предшествующий 
медовому месяцу. 12. Возврат болезни после 
ремиссии. 17. Иностранец в старину. 19. И лень 
для прогресса, и реклама для торговли. 20. Вы-
ведывание промышленных секретов. 21. Нацио-
нальность Артура Микаэляна в сериале «Универ. 
Новая общага». 25. Успокоительное в названии 
нервного для болельщиков футбольного матча. 
26. Единица мощности электрического тока. 27. 
Человек, верящий в неотвратимость судьбы. 28. 
«Планерка» в коллективе злоумышленников. 29. 
Работа, производимая органом. 31. Синоним 
слова «битва». 33. Народный «титул» Сергея Без-
рукова. 34. Снежная угроза для альпиниста. 37. 
Напиток, изобретенный королем Гамбринусом. 
38. «Аквариум» для ромашек и васильков.

куплю

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-916-302-49-75

предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ юридическая помощь 

т. 8-495-407-05-28

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

ОРГАННЫЕ КОНЦЕРТЫ

(499) 409 97 05, (495) 979 38 99
www.belcantofund.com

Кафедральный собор Петра и Павла
6+

предлагаю

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 

ОТКРЫТКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у. Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ ремонт холодильников 

т. 8-495-510-76-81
❑ электрики, сантехники 

т. 8-495-502-69-75

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

❑ щенки мини-овчарки 
шипперке 
т.8-909-922-55-80

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, ПП3, СП, 
К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ КМ, ПП3, микросхемы. 
т. (499)126-02-60

продаю

сдаю
❑ квартиры на сутки 

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495) 517-44-72

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Удобрения в подарок!

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-925-882-58-08
❑ расслабление 

т. 8-903-247-65-55
❑ отдых 

м. "Белорусская" 
т. 8-917-541-25-80

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ отдых! Север  
т. 8-968-599-43-04

❑ отдых!
Юго-восток! 
т. 8-916-299-45-42

 расслабление! 
т. 8-925-039-82-11

❑ релакс 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

куплю
❑ фантики от жвачек и 

конфет, открытки куплю. 
т. 8-985-434-82-35

 ваш выбор расслабление 
м. "Планерная" 
т. 8-965-221-69-71,  
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Выхино", 
м. "Новогиреево" 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Савеловская" 
т. 8-903-536-46-72

❑ отдых неформат 
т. 8-495-233-18-21

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

 отдых 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых 
т. 8-905-742-76-12

❑ отдых 
т. 8-916-191-53-53
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РЕКЛАМА

АВТОВЫКУП
Автосервис

Страхование

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП
(НЕ САЛОН)

АВТОВЫКУП ЛЮБЫХ АВТОМОБИЛЕЙ
по максимально выгодной цене.

Автосервис: жестяные, малярные работы. 
Страхование.

Эвакуация

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

АБСОЛЮТНО ВСЕ АВТОМОБИЛИ: 
АВАРИЙНЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ. 

ДОРОГО. ВЫЕЗД, ОЦЕНКА, СНЯТИЕ 
С УЧЕТА, ЭВАКУАЦИЯ БЕСПЛАТНО. 

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

АВТОМОБИЛИ ВСЕ! ПОДЕРЖАННЫЕ, 
БИТЫЕ, ЛЮБЫХ МАРОК. КУПИМ ДОРОГО, 
В ДЕНЬ ОБРАЩЕНИЯ РАСЧЕТ НА МЕСТЕ! 

ВЫЕЗД ОЦЕНЩИКА, ЭВАКУАЦИЯ,
СНЯТИЕ С УЧЕТА БЕСПЛАТНО!

8 (495) 664-97-17
8 (926) 708-51-89
carscentr@mail.ru

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 641-72-66,
8-926-447-83-33. 
КРУГЛОСУТОЧНО!

autovykup333@mail.ru

8 (495) 664-45-62, 
8 (962) 914-29-75, 

avtovikyp2005@yandex.ru
24 часа

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

АВТОУСЛУГИ

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

О несовершенстве, в том чис-
ле и гаишных тестов на нарко-
тики, «МК» и порталу «АвтоВз-
гляд» рассказал человек, в 
прямые обязанности которого 
входит глубокая лабораторная 
проверка анализов граждан, 
заподозренных в употребле-
нии наркотических веществ. 
Именно в его лабораторию на 
подтверждающее исследо-
вание привозят пробы мочи 
после положительного теста 
на наркотики. И, по словам 
нашего эксперта, тот же тест 
на морфин, проведенный в 
«полевых» условиях гаишни-
ком или даже врачом, даст по-
ложительный результат, если 
водитель съел кондитерское 
изделие, включающее в себя 
пищевой мак! 

Съеденная утром булочка с маком к вечеру может 
превратить водителя в наркомана

ИЗ БУЛОЧНОЙ В НАРКОДИСПАНСЕР

Пока сотрудники 68-го Каннского кино-
фестиваля измеряют высоту каблуков на 
красной дорожке, начинающие россий-
ские режиссеры о дресс-коде не думают. 
Зато пытаются найти свое место в кон-
тексте мирового кино. Они участвуют в 
программе «Синефондасьон», где показы-
вают студенческие работы. Хронометраж 
у наших картин самый внушительный. 

Жюри этого конкурса возглавляет мав-
ританский режиссер, долгое время живший 
во Франции, а некогда выпускник ВГИКа и уче-
ник Марлена Хуциева Абдеррахман Сиссако. 
Именно ему предстоит оценить 28-минутное 
«Возвращение Эркина» Марии Гуськовой — 
выпускницы Высших режиссерских курсов 
(мастерская Ираклия Квирикадзе и Андрея 
Добровольского) и 37-минутные «14 шагов» 
Максима Шавкина из Московской школы но-
вого кино (мастерская Дмитрия Мамулия). 
Накануне официального показа в Российском 
павильоне молодые режиссеры рассказали 
о себе и своих работах, а также показали 
рекламные ролики своих картин.

27-летний Максим Шавкин успел полу-
чить техническое образование, поработал 
в фонде поддержки образования, прежде 
чем пришел в режиссуру. «14 шагов» — его 
дипломная работа. Максим оказался на ред-
кость немногословным человеком, про свой 
замысел и предпочтения отвечал кратко. 
Его любимый режиссер — Висконти, а среди 
современных режиссеров он не стал никого 
выделять: «Хочется делать что-то, не огляды-
ваясь на других». Сам он делал упор на форму, 
пластические ходы и снимал безо всякой 
помощи со стороны, на свои и своих друзей 
средства. Потребовалось на все 9 месяцев 
и порядка 350–400 тысяч рублей. Теперь 

Максим намерен снять полнометражную 
картину под условным названием «11» (цифра 
произвольная, в ней нет сакрального смысла), 
в которой задействует 11 документалистов. 
Они разлетятся в разные точки России, со-
берут материал, после чего будет написан 
сценарий игрового фильма. А играть в нем 
будут не актеры, а обычные люди. «Проблема 
российского кино в том, — считает Максим 
Шавкин, — что живые вещи приходится играть 
актерам, которые к этому не имеют никакого 
отношения». Снималась в короткометражке 
выпускница Высших режиссерский курсов 

Ксения Зуева, но ее коллега Максим Шавкин 
узнал о ее режиссерской принадлежности от 
русских журналистов в Каннах. «Мне повезло. 
Я нашел трех нормальных людей» — вот что 
он сказал о своих исполнителях. 

Мария Гуськова снимала «Возвраще-
ние Эркена» в Киргизии. В ее картине нет 
ни одного профессионального актера, за 
исключением тамады на свадьбе, и тот по-
является в одной сцене. Работа в общей слож-
ности заняла три года. А сама история пришла 
случайно. Мария узнала от знакомого, что 
его отец сидит в тюрьме за преступление, 

которого не совершал. Отбывает наказание 
в Киргизии. Поэтому и материал писался под 
это место. «Я провела в Киргизии три меся-
ца, — рассказывает Мария. — Поправилась на 
5 кг, все время ела жирный плов. Мы снимали 
на границе с Узбекистаном, рядом с городом 
Ошем, недалеко от Джалал-Абада. Разреше-
ние на проведение съемок в тюрьме получали 
в течение года. Осложнялось все тем, что 
мы не граждане Киргизии. Подозревали в 
нас шпионов, думали, что мы хотим снять 
про то, как там притесняют бедных узбеков, 
поскольку у нас снимались узбеки». 

В основном конкурсе показали две ро-
скошные картины: «Молодость» итальянского 
режиссера Паоло Соррентино, получившего 
«Оскар» 2014 года за свой фильм «Великая 
красота», и фильм китайского гения Цзя 
Чжанкэ с труднопереводимым названием. 
На китайском оно звучит примерно так: «Ста-
рые друзья неразлучны, словно река и гора». 
В англоязычном и французском вариантах — 
что-то вроде «Горы могут раздвинуться». Не 
зря сам режиссер, снявший, по сути, фильм о 
самоидентификации китайского народа, все 
больше растворяющегося в других культурах, 
говорит, что его соотечественники утратили 
глубину отношений, они невнимательны друг 
к другу. В их памяти не сохраняются важней-
шие понятия. Не зря молодой герой-китаец, 
живущий с детства в Австралии с отцом, на 
вопрос, как зовут его мать, не может ответить. 
А когда-то его прекрасная мама вынуждена 
была сделать выбор и разрубить любовный 
треугольник. Выбрала она не шахтера, про-
жившего в итоге безрадостную жизнь, а обе-
спеченного друга юности. Счастья ей это не 
принесло. Разве что потеряла сына. А он, 
услышав годы спустя любимую песню матери, 

вдруг поймет, кто он и откуда. У зрителей 
возникали вопросы по качеству изображения. 
Оно менялось, иногда казалось некачествен-
ным, но все это эксперименты Чжанкэ, ис-
пользовавшего камеры, с которыми работал 
на протяжении своей карьеры. 

Итоги жизни подведут и пожилые герои 
Соррентино, оказавшись на высокогорном 
курорте. Играют их классики: 82-летний 
британец Майкл Кейн и 76-летний амери-
канец Харви Кейтель. В 1993 году здесь, в 
Каннах, он поразил своей мужской хариз-
мой в «Пианино» Джейн Кэмпион. Это был 
единственный случай в истории фестиваля, 
когда «Золотую пальмовую ветвь» получила 
женщина-режиссер. И вот теперь Кейтель 
стал представителем так называемого тре-
тьего возраста. Компанию ему составила 
неувядаемая Джейн Фонда. Соррентино — 
неаполитанец и любит яркие метафоры. Его 
картина переполнена великолепием образов, 
фантазий, подчеркивающих красоту жизни, 
которая в любой момент может угаснуть.

 Пока мы наслаждаемся хорошим кино, 
сотрудники фестиваля взялись измерять вы-
соту каблуков. Зафиксированы случаи, когда 
у дам, появившихся на красной дорожке, 
она была недостаточна, чтобы их допусти-
ли посмотреть фильм. Кого-то тормознули 
в сандалиях и неподходящих вельветовых 
туфлях от «Дольче и Габбана». Между тем 
сандалии были как минимум креативны, 
забавно сочетались с вечерним туалетом. 
Вчера я повстречала молодого человека в 
смокинге, бабочке и… красных сапожках. 
Не знаю, попал ли он на показ. Но выглядел 
умопомрачительно. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

КАННЫ ДАЛИ БОЙ 
САНДАЛИЯМ
На красной дорожке введен  
обувной дресс-код

Гостиница Eden Roc в Антибе — это настоящий роскошный 
особняк на побережье Средиземноморья с прекрасным 
садом и собственным пляжем. Проникнуть туда незаметно 
не удастся. Его окружают высокие решетчатые ворота и 
стражи у входа, не считая бесчисленных камер наблюдения. 
Неудивительно, почему именно это место выбирают звезды, 
чтобы остановиться накануне главного светского события 
фестиваля — аукциона AmFAR «Кино против СПИДа», которое 
намечено на 21 мая.

Директор гостиницы Eden Roc признается, что даже ему не 
всегда удается знать, какие гости приедут на проживание. Тем 
более что кинокомпании заказывают проживание актерам под 
секретными псевдонимами, а не настоящими фамилиями. Могут 
даже пошутить, сообщив, чтобы администраторы отеля ожидали 
гостя по фамилии Башня Тауэр. 

Стилист Карин Ройтфельд в этом году покажет на аукцио-
не коллекцию одежды знаменитых дизайнеров под названием 
Black&White. Показ будет сопровождать музыка Марка Ронсона, 
а вся коллекция позже уйдет с молотка. Среди других лотов: 
картина Энди Уорхола «Элизабет Тейлор» 1964 года, графика 
культового граффити-художника Бэнски, карандашный рисунок 
Пикассо 1968 года весьма эротичного содержания, коллекция вин 
из дома LVMH, ужин с итальянским певцом Андреа Бочелли, 14 
ночей на 12 человек на Мальдивах в роскошной вилле из шести 
спален. Наконец, ювелирный дом Harry Winston представит ко-
лье из 208 бриллиантов, носящее имя Epic Cluster, посвященное 
памяти Элизабет Тейлор. Судя по приглашениям, из гостей ожи-
даются Мила Йовович, Диана Крюгер, Натали Портман, Изабелла 
Росселини, чемпион «Формулы-1» Льюис Хэмилтон и продюсер 
Харви Вайнштейн. 

В прошлом году стоимость брони одного стола на десять 
персон составила 120 000 евро. За один вечер тогда удалось 
собрать порядка 35 миллионов долларов. Всего же с 1993 года 
фонд amFAR «Кино против СПИДа» в дни Каннского кинофестиваля 
собрал порядка 140 миллионов долларов.

Татьяна ПИНСКАЯ, Никита КАРЦЕВ.

ФЕСТИВАЛЬ В ОЖИДАНИИ АУКЦИОНАМайкл Кейн  
и Харви Кейтель.
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«Газете «Московский комсомо-
лец», сделавшей так много для 
нашей молодежи, страны и на-
рода, в целом для воспитания 

широкого нравственного прорыва в развитии 
российской прессы», — пишет «живой классик» 
Евгений Евтушенко на титульном листе тома ан-
тологии. Он в бодром настроении, ярком пиджаке 
и экстравагантном галстуке. Готовится к новым 
свершениям, среди которых важнейшее — по-
пуляризация антологии. Это авторская подборка 
произведений русских поэтов: он собирал их в 
единое издание 40 лет (работа еще продолжает-
ся — на очереди четвертый и пятый тома). Книга 
продуманная, выстраданная, из изданий, которым 
суждено стать настольными.

— Это 40 лет моей жизни! — поэт хлопает 
по фолианту в красном переплете. — Сюда вош-
ли стихи, которые были запрещены в советское 
время, так называемые «белые». 

— Вы сами отбирали стихи для изда-
ния? — интересуется главный редактор «МК» 
Павел Гусев.

— Конечно. Это издание сделали два челове-
ка, хотя это работа целого института. Титаническая 
работа! А началось все с первого прорыва, когда 
я попал в Париж и встретился с основателем всех 
литературных мод — в высоком смысле слова — с 
хорошим поэтом, жаль, написавшим мало стихов, 
и блистательным критиком Георгием Адамовичем. 
Я познакомился с ним в невероятной ситуации. Мы 
ехали с женой Галей в такси. Она куда-то хотела 
поехать, а я нет, мы спорили, и я вставил крепкое 
слово. Шофер повернулся ко мне и говорит: «Хочу 
вас предупредить, что я русский. Если у вас были 
отношения с матерью этой прекрасной женщины, 
зачем же вы ей об этом говорите?». Я обалдел! 
После того случая я матом не ругаюсь! Потом мы 
разговорились. Оказалось, он из белой эмиграции 
и знает мои стихи. Так я встретил Георгия Адамо-
вича. Такой весь набриолиненный, маленький. 
Знаете, что он мне прочитал?

— Что же? — включаюсь в разговор.
— Это меня удивило! Такое смачно написан-

ное стихотворение! — поэт набирает воздух и 
начинает в своей фирменной манере, нараспев, 
выделяя «р» и «ш», волновать слух строками, на-
писанными в 1955 году:

Играла девка на гармошке. 
Она была пьяна слегка, 
и корка чёрная горбушки 
лоснилась вся от чеснока. 
 
И безо всяческой героики, 
в избе устроив пир горой, 
мои товарищи-геологи, 
обнявшись, пели под гармонь. 
 
У ног студентки-практикантки 
сидел я около скамьи. 
Сквозь её пальцы протекали 
с шуршаньем волосы мои. 
 
Я вроде пил, и вроде не пил, 
и вроде думал про своё, 
и для неё любимым не был, 
и был любимым для неё. 

— Каково! — сделав паузу, продолжает 
поэт. — Адамович потом подарил мне антологию. 
К тому времени много видел сборников. Адамович 
сказал: «Женечка, дорогой, не может быть на-
писано с ненавистью к родине ни одно хорошее 
произведение. Это невозможно».

— А как же, допустим, «Прощай, немытая 
Россия»?

— Это та же любовь, только с болью. Тот же 
Лермонтов писал «Люблю отчизну я, но странною 
любовью!». Я решил восстановить русскую поэзию 
с самого начала, с фольклора. Эта книга имеет ко-
лоссальное образовательное значение. Например, 
в третьем томе — 90 стихотворений Ахматовой. 
Людмила Швецова делала оче нь много для этой 
книги. Теперь ее нет. И происходит трагическая 
история. Я уже писал в Министерство образова-
ния, к бывшему министру Фурсенко ходил, который 
рассказывал мне, как его папа читал им с братом 
мои стихи. И после всего этого — ничего. Я принес 
ему пять тысяч экземпляров «Весь Евтушенко». 
И после этого книги исчезли, гнили где-то пять 
лет. Я всего-то просил рекомендательное письмо 
по поводу антологии для библиотек. Но глава сто-
личного Департамента образования Исаак Калина 
написал, что они не могут ничего рекомендовать. 
Почему? Зачем они там сидят? Швецова хотела, 
чтобы, когда я поеду по стране, оставлять в каж-
дом городе какое-то количество экземпляров для 
библиотек. Как она умерла — умерла эта идея. 
Книга не доходит в школы. 

— Будем надеяться, что ваши слова воз-
ымеют действие, и ваш труд, получивший 
Гран-при премии «Книга года» в 2013-м, оце-
нят по достоинству. Но вы готовите еще одно 
важное событие — поэтическое выступление 
в храме. Такого ведь не было в истории ни-
когда прежде...

— Совершенно точно не было! Это истори-
ческое событие, которое, надеюсь, изменит роль 
церкви. Я был в 97 странах и во многих высту-
пал в синагоге, в лютеранских и католических 
церквах. 

— Почему выбрано село Теплое?
— Это родное место для моей няни. Ее звали 

Нюрой. Она была моей Ариной Родионовной. 
В 1925 году в Москве появились голодные дев-
чонки, дети раскулаченных. Такая девочка 16 лет 
от роду постучала однажды к нам в дом и стала 
моей няней. Потом началась война, Нюре при-
шлось вернуться в свой дом в Тульской области, 
к сестре. Она навещала меня несколько раз. 
Я посвятил ей стихи. А дома Нюра сделала ве-
ликую вещь. В селе Теплое во время войны была 
разрушена церковь. Там сделали склад. Няня 
спасла все иконы, забрала к себе в избу — а это 
было уголовное преступление. Люди приходили 
к ней молиться, за благословением. Когда стало 
возможно, няня отдала иконы назад в церковь. 
Она считается местной святой, хотя это и нео-
фициально. Храм теперь называют Нюриным. 
Так же называются и мои стихи «Нюрин храм».  
— Вы сами предложили сделать по-
этическое выс т у пление в х раме?  
— Нет, мне позвонил отец Валентин, настоятель 
храма. И я был счастлив услышать его предло-
жение. Митрополит дал ему благословение и 
просил передать мне благодарность за поэзию, 
которая воспитала его. Иногда церковь упира-
ется, но тут все получилось наоборот. В час дня 
24 мая, в День славянской письменности, будет 
первое в истории выступление поэта в церкви. 
Сначала споет хор. Потом выступит отец Вален-
тин. Затем я. В храме собе-
рутся студенты из местных 
институтов.

Мария МОСКВИЧЕВА.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ  
(на 21.05.2015):

1 USD — 49,7919; 1 EURO 
— 55,2441.

По курсу ММВБ  
(на 20.05.2015):

1 USD: спрос — 49,59;
предложение — 50,42.
1 EURO: спрос — 55,17;
предложение — 56,21.
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Богуславский Констан-
тин (1895), композитор, певец, 
хормейстер

Верхарн Эмиль (1855–1916), 
поэт, драматург

Гирс Николай (1820–1895), 
министр иностранных дел 
России

Сазонов Пантелеймон (1895–
1950), режиссер-мультипликатор

Сальников Владимир (1960), 

пловец, 3-кратный олимпийский 
чемпион

Хлопцева Елена (1960), греб-
чиха, олимпийская чемпионка

Чайка Юрий (1951), Генераль-
ный прокурор РФ

Шеридан Тони (1940–2013), 
певец рок-н-ролла, гитарист, участ-
ник первой записи The Beatles

Шойгу Сергей (1955), ми-
нистр обороны РФ

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцен-
тра России, сегодня в Москве и 
Подмосковье переменная облач-
ность, без осадков. Ночью темпе-
ратура в Москве 8...10°, по области 
5...10°, днем в Москве 24...26°, 
по области 21...26°. Ветер южной 
четверти, 3–8 м/с.

Восход Солнца — 4.08, за-
ход Солнца — 20.45, долгота 
дня — 16.37.

По данным ИЗМИРАНа и Ла-
боратории магнитобиологии, 
ожидается слабовозмущенная 
геомагнитная обстановка.

ДАТСКИй УгОЛОК

Д е н ь  з а щ и т ы  о т 
безработицы.

День Иоанна Богослова — 
покровителя авторов, редак-
торов и издателей.

Д е н ь Ти хо о кеа н с ко г о 
флота.

Д е н ь  в о е н н о г о 
переводчика.

Всемирный день культур-
ного разнообразия.

1904 г. — в Париже основана 
Международная федерация фут-
больных ассоциаций (ФИФА).

1960 г. — умер Юрий Рерих.
1989 г. — первый митинг в 

Лужниках в поддержку демократов 
(собралось 150 тысяч человек).

ВОПРОС НЕДЕЛИ

Волейбол: Юрий Маричев рассказал «МК» 
о подготовке женской сборной к главным 
стартам года

В российском волейболе 
завершился этот невероятно 
длинный клубный сезон. Оба 
золотых комплекта медалей, 
как и предсказывалось, от-
правились в Казань — к муж-
скому «Зениту» и женскому 
«Динамо». А теперь наступа-
ет черед национальных 

сборных. Главный тренер мужского москов-
ского «Динамо» и национальной женской ко-
манды страны Юрий Маричев не отказал 
«МК» в телефонном разговоре, обозначив 
главные моменты 2015 года и рассказав о 
трудностях, с которыми предстоит 
столкнуться.

— Первостепенный для нас турнир — это 
Кубок мира, поэтому мы будем готовиться 

к нему, пока не задумываясь о чемпионате 
Европы в Нидерландах: всему свое время. 
Нельзя подготовиться ко всем стартам одина-
ково и одновременно. Гран-при этого года мы 
рассматриваем как подготовку к Кубку мира 
в боевом режиме. Будет еще ставший тради-
ционным Кубок Ельцина. Словом, всему свое 
время. Будем смотреть разные варианты: вот 
буквально накануне мы лишились из-за травмы 
руки либеро Дарьи Талышевой. Есть опасение, 
что сборной она в этом году помочь не сможет 
(волейболистка только-только покинула «Омич-
ку» и подписала контракт с краснодарским 
«Динамо», за которое в свое время уже играла; 
была вызвана на сбор второй команды, которая 
готовится к I Европейским играм в Баку, как 
произошла эта неприятность. — Д.Л.).

— Какие еще проблемы можете 
озвучить?

— Турниров, как всегда, в этом году много, 
но слишком короткий перерыв между финалом 
Гран-при и Кубком мира. Если одно событие 
завершается в США, а второе пройдет в Япо-
нии, мы столкнемся с акклиматизацией. 

— Определен ли расширенный состав 
девушек?

— Да, и заявка из 25 фамилий уже от-
правлена в Международную федерацию во-
лейбола (ФИВБ). По итогам клубного сезона 
есть новые имена.

— Но хочется узнать о привычном име-
ни — Екатерины Гамовой, судьба которой 
едва ли не больше всего интересует бо-
лельщиков. В нашей рубрике она призна-
лась «МК», что на тот момент не опреде-
лилась и с клубным будущим: контракт с 
Казанью на тот момент закончился, нового 
еще не было...

— Повторю свое давнее высказывание: я 
очень благодарен Кате за то, что присоедини-
лась к команде к прошлогоднему чемпионату 
мира. Она была в хорошей форме, единствен-
ное — не смогла поехать с нами в Японию. 
Случись по-другому, девушки бы прекрасно 
сыгрались. Сейчас я попросил включить Гамо-
ву в расширенный состав. А теперь все будет 
зависеть от нее самой. 

— Юрий Николаевич, а все-таки если 
заглянуть дальше всего, на чемпионат 
Европы, то там мы знаем почти всех со-
перников первой стадии, кроме того, Бе-
лоруссия будет или Украина. Вы за какой 
вариант?

— Я к Украине отношусь нормально. В 
конце концов, мы же не воюем! Уверен, что в 
той сборной прекрасные девчонки. Нам надо 
дружить...
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ВАЖНОВАЖНО

Без ставшего традиционным плей-
офф, вероятно, пройдут и женский, 
и мужской чемпионаты России 
сезона-2015/16. Это связано с воз-
можной необходимостью сокра-

тить число игр сезона ради Игр XXXI Олим-
пиады в Рио-де-Жанейро. Если женская 
сборная страны не отберется на Олимпиаду 
через Кубок мира (22 августа — 6 сентября), 
где будут разыграны две путевки, у нее оста-
нется шанс сделать это в континентальной 
квалификации (январь-2016), где на кону будет 
стоять одна путевка на ОИ. Если же и такой 
путь окажется провальным, последним шан-
сом на участие станет мировая квалификация 
в мае 2016 года. Аналогичным образом, кстати, 
отбиралась женская сборная на предыдущие 
Олимпийские игры в Лондоне-2012. В таком 
случае медали чемпионата России будут вру-
чаться сразу по окончании двухкругового 
регулярного турнира. Но предсказать, какой 
путь выберет команда Маричева, сейчас не-
возможно, так что о формате чемпионата 
можно будет рассуждать не раньше осени. 
Но в сентябре-октябре уже точно пройдет 
совершенно новый турнир, Кубок Победы для 
всех клубов Суперлиги и Высшей лиги А. В 
нем не будут заиграны только российские 
сборницы. 
АНОНС НЕДЕЛИ

Пляжный волейбол:  
все начнется на Водном

Для тех, кто соскучился по младшему 
брату волейбола, давно прописавшемуся в 
программе Олимпийских игр, «Игровая зона» 
сообщает приятную новость. Но кортах Цен-
тра пляжных видов спорта «Динамо», что на 
Водном стадионе Москвы, всю последнюю 
неделю мая (с 25-го числа) будет проходить 
столичный этап мировой серии Большого 
шлема. Это престижная серия с участием 
сильнейших игроков мира, которых соберет-
ся 128!   

Премьер-министр за-
явил, что в этом году у 
правительства нет ни-
каких причин поднимать 
тарифы на услуги ЖКХ, 
поэтому они будут повы-
шены просто так.

Отец наставляет дочь.
— Дочка, если хочешь 
добиться успеха в жиз-
ни, найди дело, которое 
тебе нравится, и сделай 
из него профессию.
— Папа, но я не хочу ста-
новиться проституткой!

Еще несколько лет 
реформ образова-
ния — и падать будут не 

«Прогрессы», а фонарные 
столбы.

Притча. Две лягушки упали 
в кувшин со сливками. Одна 
решила сдаться и сразу уто-
нула, а вторая так сильно 
била лапками, что утонула 
уставшей.

В р а ч  с п р а ш и в а е т 
пациента:
— На что жалуетесь?
— Доктор, мне бабы не 
дают, — отвечает пациент и 
начинает рыдать.
Врач, растерявшись, говорит 
медсестре:
— Дайте ему воды.
— Не дам.
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Чемпионат страны по вольной борь-
бе впервые за много лет прошел на 
одной из самых борцовских терри-
торий России — в Дагестане. На нем 
побывал спецкор «МК», который рас-
сказывает как о спортивных итогах 
соревнований — кстати, достаточно 
неожиданных, — так и о том, что про-
исходило за кулисами.
Проиграли 3 чемпиона мира  
и олимпийский чемпион

Давайте начнем с победителей — страна 
же должна знать своих героев. Итак, чемпионат 
России-2015 выиграли: весовая категория до 
57 кг — Виктор Лебедев, до 61 кг — Александр 
Богомоев, до 65 кг — Ильяс Бекбулатов, до 70 
кг — Магомедрасул Газимагомедов, до 74 кг 
— Аниуар Гедуев, до 86 кг — Абдулрашид Са-
дулаев, до 97 кг — Абдусалам Гадисов, до 125 
кг — Хаджимурат Гацалов.

Среди самых сенсационных результатов, 
безусловно, стоит отметить проигрыши трех (!) 
действующих чемпионов мира (Сослан Рамо-
нов — до 65 кг, Хетаг Цаболов — до 70 кг, Денис 
Царгуш — до 74 кг) и даже одного олимпийского 
чемпиона (Джамал Отарсултанов — до 61 кг). А 
среди победителей хотелось бы выделить Гаца-
лова — он стал 8-кратным чемпионом России. 
Причем Хаджимурат впервые выиграл в весе до 
125 кг (чемпионом мира в супертяжах он при этом 
уже был — в 2013-м), а раньше становился луч-
шим в стране в категориях до 84 кг и до 96 кг. 

Не случайно помимо метеором ворвав-
шегося на пьедестал-2015 Газимагомедова, о 
котором до начала чемпионата не все любители 
борьбы знали, именно Гацалова отметил и пре-
зидент Федерации спортивной борьбы России 
Михаил Мамиашвили, назвавший в разговоре с 
одним из нас супертяжа «любимцем публики» и 
подчеркнувший, что его «азартная борьба укра-
шает наш вид спорта».
Чемпионат стал триумфальным для борцов 
из Дагестана

От хозяев всегда ждут лучших результатов, 
чем обычно (вспомните хотя бы домашние для 
российских спортсменов Олимпийские игры в 
Сочи-2014). Вот и здесь 3 из 8 золотых медалей 
завоевали представители Дагестана: Бекбула-
тов, Садулаев и Гадисов. Глава региона Рамазан 
Абдулатипов, общаясь с журналистами, впро-
чем, говорил не столько про них, сколько про 
легендарных борцов, воспитанников дагестан-
ской школы: «Давайте прежде всего вспомним 
о 5-кратном чемпионе мира Али Алиеве, в честь 
которого назван спорткомплекс, принимавший 
чемпионат России. А как Загалав Абдулбеков 
станцевал лезгинку на олимпийском помосте и 

своим танцем впечатлил весь мир! Очень рад 
был приветствовать тут Бувайсара Сайтиева 
и в его лице всю хасавюртовскую школу 
борьбы... Для нас стало большой честью 
провести чемпионат России по вольной 
борьбе. Это знак уважения к выдающим-
ся достижениям наших вольников...»

Надо сказать, что Дагестан принял 
чемпионат страны впервые с 1989 года. 
До тех пор, пока не появился дворец 
имени Али Алиева, просто негде было, 
ведь ни один зал не вместил бы множе-
ства желающих. «Я доволен тем, как про-
шел чемпионат, — сказал «МК» Абдусамад 
Гамидов, премьер-министр Дагестана, много-
летний президент республиканской федерации 
борьбы. — Обстановка, вы убедились, самая 
доброжелательная. У нас любят борьбу и хотят 
почаще смотреть за такими интересными со-
ревнованиями. Огромная благодарность за то, 
что нам доверили турнир. Были тому противники, 
которые утверждали, что у нас не та обстанов-
ка, что будут скандалы. Эти доводы приводили 
люди, которые давно не были в Дагестане. Жизнь 
тут меняется к лучшему!»

Кстати, из борцов Гамидов тоже отметил 
заслуженного-перезаслуженного Гацалова, а 
также ранее почти неизвестного Газимагомедо-
ва: «Он показал нестандартную цепкую борьбу, 
которая ему сенсационно принесла «золото». 
В схватке Цаболов — Газимагомедов судьи до-
пустили грубую ошибку, вовремя не оценили 
прием, очень поздно исправились, что и вызвало 
бурю эмоций».

Новая территория — Ставрополь
К слову, Магомедрасул Газимагомедов 

— первый в истории новой России чемпион 
по борьбе из Ставрополя. Он действительно 
боролся ярко и интересно, победив чемпиона 
мира Хетага Цаболова. Слово первому вице-
президенту ФСБР Георгию Брюсову: «Сейчас я 
вспоминаю, как в 2007 году при участии леген-
дарного 3-кратного олимпийского чемпиона 
Александра Карелина в Ставрополе была соз-
дана краевая федерация борьбы. Ее возглавил 
Герой России генерал-лейтенант Олег Дуканов, 
первым вице-президентом стал Ферзилах Ис-
ламов. Благодаря системной работе сегодня 
Ставрополье — это точка роста спортивной 
борьбы; уверен, за Газимагомедовым последуют 
новые имена».

...Что дальше? Все победители чемпионата 
России, если обойдется без травм, выступят в 
июне на дебютных Европейских играх в Баку. Ну 
а главным стартом года станет чемпионат мира 
в сентябре в Лас-Вегасе, где будут разыграны 
первые лицензии на Олимпийские игры-2016.

Алексей ЛЕБЕДЕВ, Артем ПОЗДЕЕВ.

КАК СНОВА СДЕЛАТЬ НАШ 
ХОККЕй ЛУЧШИм В мИРЕ? 

22 мая, пятница
С 12.00 до 13.00 состоится онлайн-конференция 
олимпийского чемпиона-1992, главного трене-
ра юношеской сборной России по хоккею Виталия 
ПРОХОРОВА.

В режиме онлайн-конференции наш гость готов подвести 
итоги чемпионата мира-2015, на котором наша команда завоевала 
серебряные медали, уступив в финале канадцам, а также ответить 
на самые актуальные вопросы читателей «МК» по поводу состояния 
российского хоккея и поделиться программой его развития.

Дорогие читатели, оставляйте свои вопросы уже 
сейчас на сайте www.mk.ru в разделе «Гости МК» в ком-
ментариях к анонсу.

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

Баскетбол: «Реал» получает  
9-й титул дома

Немного реабилитировался перед 
мадридскими болельщиками испанский 
королевский клуб, потерпевший неудачу в 
футбольной Лиге чемпионов. Баскетболи-
сты «Реала» побеждают в Евролиге, самом 
представительном и богатом турнире Старо-
го Света. К сожалению, российский лидер 
ЦСКА, завладевший на местном паркете 
титулом 2008 года, завершил борьбу уже 
в полуфинале, уступив греческому «Олим-
пиакосу». В главном финале турнира эллины 
сами были жестоко биты испанцами — 59:78, 

а вот красно-синие без награды все-таки 
не остались, в матче за 3-е место обыграв 
турецкий «Фенербахче-Улкер» — 86:80. Кро-
ме того, в первую символическую пятерку 
турнира был вписан сербский игрок клуба 
Милош Теодосич. От России в завершив-
шемся сезоне Евролиги начинали играть 2 
клуба — ЦСКА и «Нижний Новгород». Армей-
цы неизменно выступают во всех «Финалах 
четырех» с 2012 года, в новейшей россий-
ской истории побеждали в лиге дважды. 
Что касается «Реала», то это его 9-й успех 
в истории. Больше нет ни у кого. А вот по 6 
викторий есть сразу у 3 команд: «Маккаби» 
из Тель-Авива, афинского «Панатинаикоса» 
и все того же московского ЦСКА. 

Почему чемпионат России по вольной борьбе привел  
к множеству сенсационных результатов?

« Спасибо за то,  
что доверили Дагестану»

ПОМОЖЕТ ЛИ  
ЕКАТЕРИНА ГАМОВА  
СБОРНОЙ РОССИИ?

В атаке армеец  
Андрей Кириленко.
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Мало кто знает, что задолго до того, как вы-
брать актерскую карьеру, Евгений Меньшов был 
подающим надежды футболистом. Как вратарь 
выступал в Горьком (нынешний Нижний Новгород) 
за команду «Волга». Так он и шел по жизни: намерт-
во ловя все мячи, что бросала ему судьба.

Сперва поступил в Школу-студию МХАТ, где, 
затаив дыхание, не пропускал ни одного слова 
великого Ефремова, ни одного значительного 
столичного спектакля. Потом, последовав со-
вету мудрого учителя — Виктора Яковлевича 
Станицына, после вуза ушел «туда, где будешь 

первым парнем на деревне», то есть в Московский 
драматический театр им. Гоголя, где с ходу попал 
в один спектакль с Борисом Чирковым и Эмилией 
Мильтон. Главных ролей пришлось подождать, но 
оно того стоило.

Впервые все женщины Советского Союза 
сошли с ума по артисту Меньшову, когда он сыграл 
простого слесаря в мелодраме «Мелодия на два 
голоса» — еще одно название, которое можно счи-
тать пророческим. Евгения Александровича стали 
буквально заваливать письмами, одно из которых 
он запомнил навсегда: «Однажды я разрываю 

конверт, а там — ровный почерк женщины средних 
лет: «Знаете, со мной случилась удивительная 
история. Я решила покончить жизнь самоубий-
ством. Ходила вечером по Москве, прощаясь со 
своим любимым городом. Случайно забрела на 
улицу Казакова и увидела, что в восемь вечера 
идет «Дуэль» по повести Чехова. Я посмотрела. 
Ваша игра заставила меня поменять свое реше-
ние». А там как раз об этом — Лаевский говорит с 
Богом, гроза, и он вдруг начинает понимать, что 
сам виноват в своих бедах…»

По словам актера, «стоило заниматься ак-
терской профессией, чтобы раз в жизни получить 
такое письмо».

Был в его карьере и опыт работы за границей, 
на съемках «Петра Великого», где он, Меньшов, 
играл Апраксина, в то время как в партнерах у него 
числились Максимилиан Шелл, Лоуренс Оливье и 
Омар Шариф. Дело было в Вене, и простой совет-
ской звезде здесь все было в новинку: отдельный 
актерский трейлер со смешной надписью «Юджин 
Меншов», и астрономические, как тогда казалось, 
суточные в сорок долларов в день, и костюмер-
итальянка, которая обязательно лично должна 
была его готовить перед кадром.

И все-таки главная творческая удача Евгения 
Меньшова связана не с широким, а с голубым 
экраном: в 1988 году он едва ли не случайно по-
пал на пробы ведущих в уже набравшую бешеную 

популярность передачу «Песня года». Тогда была 
только одна кандидатура, которая не вызывала ни-
каких сомнений у режиссеров, — Ангелина Вовк. 
В пару к ней и требовался серьезный драматиче-
ский артист, который сможет еще и поддержать 
разговор с многомиллионной аудиторией.

Поначалу Меньшов чувствовал себя в кадре 
немного не в своей тарелке, но быстро освоился. 

Да так, что скоро вытеснил из памяти телезрите-
лей своих предшественников, среди которых были 
такие мастера своего дела, как Игорь Кириллов 
и Александр Масляков.

Благодаря «Песне года» Меньшов и Вовк 
не только 18 лет не сходили с телеэкранов, но и 
объехали с гастролями весь мир. От Дальнего 
Востока до Лос-Анджелеса.

История Евгения Александровича не за-
кончилась вместе с «Песней года». Наоборот, он 
работал до последнего. Более того, не забывал 
про любимый футбол. Так, в одном из послед-
них интервью «МК» Меньшов рассказывал, как 
в 2008 году вышел на замену на чемпионате мира 
среди творческих команд:

— Скажем, кто в нашей команде? Крис Кель-
ми, артисты из Театра оперетты, музыканты… 
Одним словом, идет финал, до которого мы каким-
то чудом дошли: мы и бразильцы. Я вратарь в 
запасе. За 15 минут до свистка счет 3:2 в нашу 
пользу. Но бразильцы так насели, что мы еле от-
бивались. В какой-то миг основной наш вратарь 
прыгнул за мячом и неудачно приземлился на 
руку, сломав запястье. В ворота ставят меня. 
Первая же атака: бразильцу навесили на грудь 
прямо на 11-метровой отметке. Пока он пытался 
обработать, я прямо с груди мяч забрал. Короче, 
хвастать не хочу, но мы выиграли…

Никита КАРЦЕВ, Ян СМИРНИЦКИЙ.

УШЕЛ КУмИР мИЛЛИОНОВ

Во вторник, 19 мая, не стало знаменитого актера и телеведуще-
го, народного артиста России и большого друга «МК» Евгения 
Меньшова. В кино он прославился благодаря главной роли в 
фильме Александра Боголюбова и Геннадия Полоки «Мелодия 
на два голоса». На сцене — ролями в Театре имени Гоголя (еще 
задолго до того, как он превратился в современный «Гоголь-
центр»). А на телевидении — «Песней года», некогда одной из 
самых любимых зрителями передач, которую Евгений Алек-
сандрович вел в паре с Ангелиной Вовк целых 18 лет.

Евгений меньшов прославился не только ролями  
в театре и кино, но и как ведущий «песни года»
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С Ангелиной Вовк 
на «Песне года».

«...НЕ БЫВАЕТ 
НЕпАТРИОТИЧЕСКОй 
пОЭЗИИ» 
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